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Новый учебный год 
в школе

Сегодня большой день в жизни нашей ( 
jaKbi. Редко в какой семье не приво-; 
ijiûT кого-нибудь из ее членов в школу, | 
вуз или техникум. Тысячи первокласс- | 

в ков с волнением перешагнут сегодня | 
первые порог школы, с радостным волне- 
jjieM услышат знакомый звук школьного 
,0нк,а ученики старших классов.
Хорошо отдохнув и окрепнув за лето, i 

дольники с новыми силами сядут за 
'3рТы. Заботливые руки успели за время 
никул привести все в порядок: отре

петированы школьные здания, в класс
ах комнатах все сверкает чистотой, пах- 
еТ свежей краской, кабинеты пополни
сь новым оборудованием. В школах уча- 
нхея ожидает много нового —  учиться 
альчики и девочки станут вместе. Занятия 
луг проходить по новым учебным нла- 
ч н программам.
Обстоятельно продумать весь ход учеб- 
го нроцесса, с первых дней хорошо 

знлть учеников, сплотить их в дружный 
ллектив —  главная забота учителя.
Новый учебный план, новые програм- 

н учебники предусматривают бодее 
ую связь школы с жизнью, внедре- 

ае политехнического обучения требует 
ривития ученикам практических навыков 
знаний.
Каждый педагог должен тщательно изу- 
ть программу по своему предмету, вновь 

ролу мать, как лучше поставить препода- 
ание, чтобы учащиеся могли успешно 
рнменить полученные ими в классе зна- 
яя на производстве, в сельском хозяй-

По С о в е т ск о й  Г р у з и и

I

ися

На такую творческую подготовку к на
лу занятий нужно время. К сожалению, 
як толя нашей республики были вынуж- 
лы приступить к этой работе всего 
ишь несколько дней тому назад. Министер- 

просвещения Грузинской ССР не поза- 
тилось заранее о своевременном обеспе- 
епни педагогов новыми учебными про- 
раммами.

время августовских совещаний учи- 
еще не имели программ, не знали, 

то л как они будут проходить с учащи- 
Это, разумеется, отрицательно ска- 

:ось на ходе совещаний, помешало все- 
ронне обсудить вопросы о переходе школ 

а новый учебный план, о мерах улуч
ен л я преподавания и повышения успе- 
аем )сти учащихся.
Вызывает тревогу и то обстоятельство, 
'о не все школьники Грузии обеспечены 

»обходимыми учебниками. Так, были 
зланы с опозданием учебники одинна- 
цатгт наименований. До сих пор не соз- 
ан полноценный учебник «Истории Гру
пп ».
Значительные изменения внесены в 

[рпграммы и новые учебники по физике, 
вши, биологий. Они насыщены практи- 
скими лабораторными работами, уча- 
деся более основательно будут знако- 
:итьгя с практическим применением изу- 
аемых законов в промышленности и 
ель- ком хозяйстве. Экскурсии на пред- 
р т и я , в колхозы, которые будут в но- 
)н учебном году проводиться значитель- 

чаще, чем прежде, работа на при
кольных участках, а там, где есть для 
ого условия, в учебных мастерских —  
омогут школьникам овладеть известными 
ехничаскими навыками, лучше подгото
вься к будущей практической дея- 
льности.
Серьезное внимание надо уделить тако- 
I важному участку воспитательной рабо 
ы, как привитие школьникам любви и 
нажения к труду. Окончив школу, мно- 

пыпускники пойдут с аттестатом зре- 
остп на предприятия, в колхозы и МТС. 
ало уже в стенах учебного заведения по
молиться о том, чтобы работа в родном 
Шозе, у станка —  полюбилась молодо- 
У человеку, помочь ему почувствовать 
кшию труда, глубокое удовлетворение от 
'аботы.
Для этого следует широко использовать

все имеющиеся возможности. А между тем 
во многих школах учебно-опытные земель
ные участки запущены, превращены в 
пустыри или выгоны для скота. А ка
кую интересную и увлекательную ра
боту можно здесь развернуть видно на 
примере хотя бы Хидиставской средней 
школы Чохатаурского района. Школьники 
любят свой участок, тщательно возделы
вают сельскохозяйственные культуры, 
произрастающие на нем. Не случайно 
юные натуралистц Хидиставской средней 
школы являются участниками Всесоюз
ной сельскохозяйственной выставки.

Улучшение преподавания таких дисцип
лин, как физика, биология, астрономия, 
повышение качества всей воспитательной 
работы в школе будут способствовать фор
мированию у молодежи материалистическо
го мировоззрения. Пропаганду естественно
научных знаний среди учащихся надо про
водить постоянно, заниматься ею умело и 
вдумчиво.

Следует признать, что у нас еще имеются 
серьезные промахи в этом деле. В те дни, 
когда в республике проходили традицион
ные августовские совещания учителей, в 
некоторых селах Грузии отдельные отста
лые, невежественные люди справляли ре
лигиозный праздник. И самое печальное то, 
что кое-где в нем принимали участие и 
подростки школьного возраста.

Учитель —  это в первую очередь вос
питатель, наставник подрастающего по
коления. Мало научить школьника пра
вильно вывести алгебраическую формулу 
или запомнить закон физики, надо вос
питать нашу молодежь культурной, все
сторонне образованной, безраздельно пре
данной Родине, народу, великому делу 
Коммунистической партии.

Большие задачи стоят перед школьными 
комсомольскими и пионерскими организа
циями в нынешнем учебном году. Объеди
нить школьников в крмпкпе ученические 
коллективы, вместе с учителями разви
вать в детях творческую инициативу и 
самодеятельность —  первейшая обязан
ность комсомола.

Значительную помощь педагогическим 
коллективам в борьбе за дальнейшее по. 
вышение учебной и воспитательной ра
боты, укрепление ■ дисциплины в школе 
могут оказать и партийные организации 
шефствующих над школами предприятий 
и учреждений, родительские комитеты.

В  конце прошлого учебного года на со
брании партийной организации республи
канской конторы «Кинопрокат» обсуждал
ся вопрос о поведении л успеваемости де
тей работников этой организации. Вместе 
с коллективом бывшей 31-й мужской сред
ней школы были намечены мероприя
тия, которые помогли организованно 
провести в школе экзамены, улучшить 
воспитательную работу с учащимися.

Надо всячески укреплять связь партий
ных организаций предприятий и школ, 
расположенных в одном районе, оказывать 
школам всестороннюю поддержку. Чем 
вдумчивее, настойчивее будет вмешиваться 
общественность в воспитание детей как в 
семье, так и в школе, тем лучших резуль
татов сумеем мы добиться в этом большом, 
государственном деле.

Многие юноши и девушки начнут се
годня учебный год вечером. Они придут в 
школы рабочей молодежи, чтобы без отры
ва от производства пополнить пробелы в 
своих знаниях, получить среднее образо
вание.

Долг отделов народного образования, 
партийных,, советских, комсомольских ор
ганов —  помочь всем учебным заведениям 
нашей республики организованно начать 
новый учебный год.

Желаем вам, товарищи педагоги, боль
ших творческих успехов в вашем благо
родном деле!

К новым успехам в учении, дорогие 
школьники!

П е р е д о в и к и  
Всесоюзного 

с о р е в н о в а н и я
ЧИАТУРА, 31. (Наш корр.). Коллектив 

рудника имени Ленина с превышением вы
полняет плановые задания, энергично бо
рется за повышение производительности 
труда.

Министерство черной металлургии 
СССР и ЦК профсоюза работников метал
лургической промышленности недавно 
подвели итоги социалистического сорев
нования за второй квартал текущего года. 
По итогам работы за квартал руднику 
имени Ленина присуждено переходящее 
Красное знамя Совета Министров Союза 
ССР и первое место среди предприятий 
черной металлургии Советского Союза.

На днях коллективу рудника имени 
Ленина в торжественной обстановке было 
вручено переходящее Красное знамя Со
вета Министров СССР. В  тот же день кол
лективу было вручено переходящее Крас
ное знамя Маргантреста и Чиатурского 
городского комитета профсоюза работни
ков металлургической промышленности за 
хорошую работу в июле.

На митинге, посвященном вручению 
знамен, выступил директор рудника 
Ш. Паксашвили. От имени коллектива 
рудника он обязался, в ответ на высокую 
награду дать стране сверх плана тысячи 
тонн высококачественного марганца. При
няты также обязательства повысить 
производительность труда и снизить се
бестоимость продукции.

На митинге выступил главный ийже- 
яер Центральной обогатительной фабрики 
И. Какабадзе. От имени рабочих и инже
нерно-технических работников фабрики 
он заверил участников митинга, что кол
лектив фабрики приумножит достигнутые 
успехи, улучшит качество продукции.

В связи с вручением переходящих 
Красных знамен новые трудовые обяза
тельства взял коллектив седьмого уча
стка, а также отдельные передовики про
изводства —  крепильщик А. Гогатишвили, 
железнодорожник Г. Лобжанидзе и дру
гие.

Тбилисский камвольно-суконный комбинат «Советская Грузия». Н а  с н и м к е :  на
чальник смены ровничного цеха М. Готвадзе (слева) показывает молодой работнице 
Н. Алексеевой приемы работы на банкаброшных машинах.

Фото В. Чумбуридзе.

Молодые научные надры Грузии

концерт мастеров искусства Республики Индии 
в Большом театре Союза С С Р

30 августа в Большом театре СССР со- 
ялся первый концерт индийских масте- 

искусства —  посланцев дружествен-
0 народа Индии, чья древняя, самобыт-
1 и глубоко национальная культура 
'око ценится советскими людьми.
Зал театра переполнен. Сцена украшена 
Ударственными флагами Советского 
оза и Республики Индии. Перед началом 
Щерта были исполнены государствен- 
fi гимны Индии и СССР.
Индийские артисты показали многооб- 
:нУю программу, включающую класси
к е  и народные образцы индийского 
Ща, музыки, вокального искусства.
Концерт открылся поэмой национально- 
поэта Икбала «Наша Индия лучше 
‘х». Ее исполнили певцы и музыканты 
Ра Четтерджи, Суриндер Каур, Сурья-

Томбино Деви, Сурьенарайн, Гиан 
мп, Рави Шанкар, Аса Сингх Мастана,
Райсвами, Кришна Ииллаи, Нараиянас-
и,
вступление индийских артистов закон- 
ось исполнением всеми участниками 
порта Национального Гимна Республи- 
Пндии —  Джана Гана Мана.
«онцерт прошел с огромным успехом, 
демонстрировав талантливость и высо- 
исполнительское мастерство пндии- 

х артистов. Горячие аплодисменты, 
г°  Раз возникавшие в зале, явились 
жжением дружеских чувств и огромно- 
интсреса советских людей в культуре 
и кого индийского народа, 
fociè концерта дорогих гостей, а в вч 
е и весь миролюбивый индийский на- 
■ горячо приветствовала от имени со

ветской общественности большая группа 
деятелей искусства. Народный артист 
СССР И. А. Моисеев, обращаясь к гостям, 
пожелал индийскому народу дальнейшего 
процветания.

—  Наши двери, так же, как и наши 
сердца, —  сказал он, —  широко открыты 
для индийских друзей.

И. А. Моисеев провозгласил здравицу в 
честь советско-индийской дружбы.

Всем участникам концерта были пре
поднесены цветы.

С ответным словом выступила глава де
легации деятелей культуры^ и искусства 
Индии —  заместитель министра здраво
охранения Индии М. Чандрасекхар. Она 
передала горячий привет от индийского 
народа, поблагодарила, за радушный при
ем и сказала, что приезд индийских ар
тистов послужит дальнейшему культурно
му сближению народов Индии и СССР, де
лу мира, делу дружбы между двумя вели
кими народами.

На концерте присутствовали Н. А.
Булганин, Л. М. Каганович, М. Г. Перву
хин, М. 3. Сабуров, H. М. Шверник, П. Н. 
Поспелов, М. А. Суслов, H. Н. Шаталин, 
А. А. Громыко, С. В. Кафтанов, министры 
СССР, депутаты Верховного Совета СССР, 
представители общественных организаций, 
деятели советской науки и культуры, ра
бочие промышленных предприятий и
строек Москвы.

На концерте присутствовали также
чрезвычайный и полномочный посол Рес
публики Индии в СССР К. И. III. Менон с 
супругой, главы и члены посольств и мис
сии, аккредитованные в Москве. (ТАСС).

ПО МЕТОДУ ЗНАТНОГО 
ПОЛЕВОДА Т. МАЛЬЦЕВА

ТЕТРИ-ПКАРО, 31. (ГрузТАГ). В кол
хозе села Кода состоялось общее собрание 
членов артели, на котором был обсужден 
доклад председателя колхоза И. Далаки- 
швили, посетившего Всесоюзную сель
скохозяйственную выставку. Большой 
интерес колхозников вызвал метод обра
ботки почвы, применяемый знатным поле
водом страны лауреатом Сталинской пре
мии Т. Мальцевым.

Колхозники решили отвести для опыт
ного посева озимых 5 гектаров, которые 
будут вспаханы плугами без отвалов на 
глубину 45 сантиметров.

Опытные посевы озимых по взлущенной 
стерне произведет в этом году также кол
хоз села Асурети.

Вопросы внедрения метода Т. Мальцева 
обсуждались также коллективом Асурет- 
ской МТС. Доклады по этому вопросу на 
совещании в МТС сделали возвратившие
ся с Всесоюзной сельскохозяйственной 
выставки главный инженер МТС Д. Дар- 
джания и главный агроном МТС А. Су- 
коян. Механизаторы решили пахоту на 
опытных гектарах производить плантаж
ными плугами с помощью мощных тра
кторов «С-80».

Закончен прием заявлений в аспиран
туру Академии наук Грузинской ССР. Выс
шее научное учреждение республики бу
дет готовить кадры ученых по 63 спе
циальностям. Значительно расширяется по 
сравнению с прошлым годом подготовка 
специалистов в области механизации и 
электрификации колхозного производства, 
эксплуатации почвообрабатывающих ма
шин. Впервые готовятся в республике 
научные работники по электрометаллургии 
и энергохимии. Часть аспирантов, при
нятых в Академию, направляется для ра
боты над диссертациями в институты Ака
демии наук СССР, Академию архитектуры 
СССР, на кафедры Московского государ
ственного университета имени Ломоносова.

Аспирантуру Тбилисского государствен
ного университета имени Сталина в теку
щем году пополнят 36 человек.

Группу недавних аспирантов, уже по
лучивших ученую степень кандидатов тех
нических наук, Грузинский политехни
ческий институт имени Кирова направ
ляет в Москву для прохождения докторан
туры. В их числе автор двух ценных ис
следований о скоростном резании металла 
бывший инженер-производственник Т. Ло- 
ладзе.

Всего в научных учреждениях и выс
ших учебных заведениях Грузии подготов
ляется к научной деятельности около 500 
аспирантов.

Р у к о в о д я щ и е  к о л х о з н ы е  к а д р ы  п о л у ч а ю т  
в ы с ш е е  о б р а з ова н ие

ЦХАКАЯ, 31. (Корр. «Зари Востока»).
Руководящие работники ряда колхозов 
района овладевают высшим образованием, 
учатся на заочных отделениях вузов.

Заместитель председателя колхоза име
ни Сталина села Лзвели-Сенаки А. Курд- 
гелия перешел на третий курс заочного 
отделения Грузинского сельскохозяйствен
ного института. На четвертом и пятом 
курсах того же отделения учатся предсе
датели колхозов имени Кагановича села 
Теклати X. Григолия и имени Жданова 
села Зана В. Бакурадзе.

Секретарь партбюро колхоза имени Хру
щева села Хорши А. Кобалггва учится 
на третьем курсе заочного отделения юри
дического факультета, секретарь партбю
ро колхоза имени Сталина села Ушапати 
Ш. Демуриа перешел на второй курс за
очного отделения Планово-финансового ин
ститута. .

Готовится к сдаче государственных экза
менов окончивший заочную учебу в Пла- 
ново-финансовом институте инструктор- 
бухгалтер Цхакаевской МТС Б. Гогинава.

З А Г О Т О В К А  О В О Щ Е Й  
И К А Р Т О Ф Е Л Я

АХАЛЦИХЕ, 31. (Корр. «Зари Восто
ка»). Заготконтора Ахалцихского райпо
требсоюза ведет заготовку овощей и кар
тофеля. На склады конторы уже посту
пили десятки тонн картофеля г. овощей 
из колхозов имени Сталина села Чечереки, 
имени Ворошилова села Садзели, имени 
Махарадзе поселка Вале и др.

На территории заготконторы идет 
строительство засолочного цеха. В этом 
году здесь будет засолено 185 тонн капу
сты, огурцов и помидоров.

В Ы С Т А В К А
А Н Т И Р Е Л И Г И О З Н О Й

Л И Т Е Р А Т У Р Ы
САМТРЕДИА, 31. (Корр. «Зари Восто

ка»). «Религия —  враг науки и прогрес
са» —  этой теме посвящена выставка ли
тературы, открывшаяся в Самтредской 
районной библиотеке.

Большое место на выставке занимают 
труды классиков марксизма-ленинизма. 
Широко представлены здесь также произ
ведения писателей, разоблачающие вред
ную сущность религии и церкви.

Выставка вызвала большой интерес у 
трудящихся района.

В А д ж а р и и  
началась заготовка 

т а б а к а

БАТУМИ, 31. (Корр. «Зари Востока»).
Табаководческие колхозы Аджарии начали 
сдачу табака нового урожая К  25 августа 
было заготовлено и сдано государству 
36.819 килограммов табака.

Первыми сдали табак колхозы имени 
Сталина, имени Хрущева, имени Ворошило
ва, имени Кирова Кедского района. Сдают 
табак также колхозы Батумского, Хулой- 
ского и Шуахевского районов.

Темпы заготовок нарастают изо дня в 
день.

Батумский табачно - ферментационный 
завод приступил к переработке табака но
вого урожая.

Р А С Т Е Т  Б О Г А Т С Т В О  К О Л Х О З А
ГОРП, 31. (Корр. «Зари Востока»). Кол

хоз «Гамарджвеба» селения Каралети— од
но из самых крупных хозяйств в Горийском 
районе. В прошлом году его доход составил 
7,5 миллиона рублей. Ежегодно растет 
неделимый фонд артели. Сейчас колхоз 
имеет на текущем счету 9.992.000 рублей.

На средства из неделимого фонда здесь 
строяуся две механизированные фермы: 
животноводческая на 100 коров и сви
новодческая —  на 70 свиноматок.

На главной улице села по типовому 
проекту возводится новое двухэтажное зда
ние правления колхоза. В центре Каралети 
скоро откроется новый клуб. Сооружается 
баня.

С целью улучшения породного состава 
скота правление артели, по постановлению 
общего собрания колхозников, купило 
42 коровы красностепной породы и 101 
породистую свинью.

ПЕРЕДВИЖ НАЯ ВЫСТАВКА  
РАБОТ ХУДОЖНИКОВ ГРУЗИИ
ЗЕСТАФОНИ, 31. (Корр. Зари Во

стока»). Министерство культуры Гру
зинской ССР организовало в Зестафони 
передвижную выставку работ художников 
Грузии.

На выставке представлены произведе
ния живописи, графики, театрально-деко
ративного искусства и скульптуры.

Трудящиеся района с большим интере
сом знакомятся с выставкой. За первые 
два дня ее осмотрело свыше трех тысяч 
человек.

ОТЪЕЗД ИЗ ГРУЗИИ  
Д ЕЛЕГАЦИИ ГОЛЛАНДСКИХ  

УЧЕНЫ Х
Несколько дней в Грузии гостила деле

гация голландских ученых, прибывшая в 
Советский Союз по приглашению Всесоюз
ного общества культурной связи с за
границей.

Члены делегации осмотрели историче
ские и архитектурные памятники Тбили
си, побывали в музеях, парках культу
ры и отдыха города. Гости посетило Госу
дарственный университет имени И. В. 
Сталина, где имели беседу с ректором 
университета проф. В. Купрадзе и вице- 
президентом Академии наук Грузинской 
ССР проф. Н. Бердзенишвили о развитии 
науки в республике.

Голландские ученые выезжали в г. Го
ри и Абхазскую АССР.

В ГОКС’е в честь гостей был устроен 
прием, на котором присутствовали видные 
•деятели науки Грузии, представители об
щественности Тбилиси.

29 августа делегация голландских уче
ных выехала из Сухуми в Москву.

(ГрузТАГ).

Выше темпы подготовки к озимому севу
г—  П Е Р Е Д О В И К И

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О  СОРЕВНОВАНИЯ М Е Х А Н И З А Т О Р О В  Г РУЗИИ  
З А  УСПЕШНОЕ П Р ОВ Е Д Е НИ Е  ОСЕННЕГО С Е В А

Не повторять ошибок 
прошлого года

Тракторист третьей тракторной брига
ды Кедской МТС Михаил Ирнаули. Ра 
ботая в колхозе имени Кирова села 
Архилоскало, он досрочно выполнил за
дание по вспашке под озимые культуры. 
Вспахано 447 гектаров.

Тракторист Цительской МТС Сергей 
Веревкин. В колхозе имени Джапаридзе 
он вспахал под озимые культуры 345 
гектаров, при плане 300 гектаров.

ТИБААНСКАЯ МТС
Девятая тракторная бригада, руководимая опытным бригадиром 3. Нац- 

влишвили, одной из первых закончила уборку урожая в бодбисхевском 
колхозе имени Сталина. На участках, очищенных механизаторами от по
жнивных остатков, ведут пахоту четыре мощных трактора «ДТ-54» четырех- 
лемешными плугами, а трактор «С-80» пятикорпусным, на глубину 25 —  
30 сантиметров. Из намеченных по плану 811 гектаров, бригада уже вспа
хала 650.

Использовав садово-огородный трактор, бригада засилосовала 450 тонн 
кукурузных стеблей, очистила и отсортировала более 160 тонн семенной пше- 
йицы —  новоукраинки.

Сейчас механизаторы косят и молотят подсолнечник, готовят под ози
мый сев еще 200 гектаров полей.

АХМЕТСКАЯ МТС
Четвертая тракторная бригада, возглавляемая И. Надирашвили, раньше 

других в районе закончила вспашку под озимые культуры. Работая в колхозе 
«1 Мая» села Ахмета, бригада к 25 августа вспахала 545 гектаров при плане 
540. Обработка почвы проведена плугами с предплужниками на глубину 22—  
25 сантиметров.

Трактористы Е. Гигаури и Г. Надирашвили ежедневно перевыполняют 
дневные нормы.

Борясь за получение высокого урожая, коллектив бригады обязался за
сеять всю площадь только узкорядным и перекрестным способами и завершить 
сев за 10 рабочих дней.

В нынешнем году механизаторы Велис- 
цихской машинно-тракторной станции (ди
ректор Г. Осошвили) в сжатые сроки 
провели уборку колосовых кульгур. Хо
рошо поработали на уборке и колхоз
ники. Но, как известно, работа МТС и 
колхозов оценивается не по результатам 
выполнения отдельных видов работ, а по 
тому, как выполнено задание по урожай
ности. Средний же урожай колосовых 
зерновых культур в колхозах зоны МТС 
был получен почти на пять центнеров 
меньше планового.

Основной причиной низкой урожайно
сти является недоброкачественное выпол
нение работ, нарушение правил агротех
ники работниками МТС.

Коллектив станции, учтя ошибки про
шлого года, обязался закончить пахоту 
под озимые до 15 сентября, провести сев 
за 10 рабочих дней, в лучшие агротехни
ческие сроки. Там, где позволят условия 
местности, произвести посев перекрест
ным и узкорядным способами.

Передовые тракторные бригады Велис- 
цихской МТС, возглавляемые С. Натрошви- 
ли, И. Руадзе, стараются создать такие 
условия, при которых посевы смогли бы 
хорошо перенести зимовку. Своевременной 
обработкой почвы механизаторы старают
ся сохранить в ней максимальное количе
ство влаги, добиваются того, чтобы от 
вспашки до сева был обязательно вы
держан не менее чем 20-дневный срок.

Колхозы зоны Велисцихской МТС ны
нешней осенью засевают озимыми куль
турами 2.500 гектаров, в том числе МТС 
должна посеять 1.950 гектаров.

К 25 августа механизаторами бьМо 
вспахано 1.127 гектаров. Около 200 гек
таров стерни, подлежащей вспашке, будет 
обработано в течение двух— трех дней. 
План лущения стерни перевыполнен 
Вспашка проводится на глубину более 
22 сантиметров. Правда, третья и шестая 
“тракторные бригады ва полях колхозов 
селений Шашиани и Ахалшени пахали без

предплужников, не запахивали концы ва
гонов. Но эти недостатки были быстро 
ликвидированы.

15 сентября в колхозах начнется сев, 
который механизаторы должны закончить 
за десять дней.

Успешное решение этой задачи во мно
гом зависит от того, насколько быстро бу
дут освобождены участки, находящиеся 
сейчас под кукурузой и подсолнечником».

Руководители МТС и колхозов должны 
так организовать работы, чтобы не повто
рить ошибок прошлого года, когда в ожи
дании уборки кукурузы были упущены 
лучшие агротехнические сроки вспашки и 
сева озимых.

В  деле повышения урожайности ози
мых колосовых культур большую роль 
играет правильное и своевременное внесе
ние удобрений. Но в колхозах зоны МТС 
под озимую пшеницу почти не вносятся 
органические удобрения. Минеральные 
удобрения также плохо используются. Они 
дают наилучший эффект, когда их вносят 
перед вспашкой. Однако из 1.127 гекта
ров, вспаханных под озимые культуры, ни 
один гектар не был удобрен.

Не все благополучно с очисткой и до
ведением семян до посевных кондиций. 
Колхозам, обслуживаемым МТС, требуется 
5.474 центнера семян озимой пшеницы, а 
озимого ячменя— 690 центнеров. На 24 
августа до кондиций была доведена лишь 
четвертая часть потребного количества се
мян пшеницы, а очистку ячменя некото
рые сельхозартели не начинали.

Нужно принять срочные меры, чтобы 
все колхозы были своевременно и полно
стью обеспечены кондиционными сорто
выми семенами.

Механизаторы Велисцихской МТС 
имеют все возможности своевременно и 
высококачественно провести сев озимых. 
Эти возможности должны быть использо
ваны.

Н. Я РО В.
(Спец. корр. «Зари Востока»).
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Настойчиво бороться за увеличение общественного 
поголовья скота и повышение его продуктивности

О пы т  передовиков— всем  животноводам Г р у зи и
нп всеююэной нСЕТЬ̂ КО̂ ОЗЯЙС ГВ6ННОЙ 

ВЫСТАВКЕ

П У Т Ь  Н  В Ы С О К И М  Н А Д О Я М
Колхозников Грузии, прибывающих на 

Всесоюзную сельскохозяйственную вы
ставку, глубоко интересуют достижения 
передовых мастеров животноводства; они 
спешат разыскать фермы знаменитого сов
хоза «Караваово», костромского колхоза 
«X II Октябрь», стенд подмосковного тимо- 
нияского колхоза имени Молотова.

Группа гульришпеких, цителцкаройскнх 
и адигенских колхозников, ознакомившись 
в первые два дня с основными павильона
ми, решила третий день посвятить изуче
нию передового опыта в животноводстве.

Ранним утром доярка Мария Цкити- 
швили, заведующий фермой Андро Лорд* 
кипанидзе, звеньевая, депутат Верховного 
Совета Грузинской ССР Варя Беришвили и 
многие другие отправились в животновод
ческий городок. С большим вниманием 
осматривали они образцовую механизиро
ванную ферму. Широкие проходы, простор
ные стойла, автопоилки, подвесные дороги, 
душевые установки для животных, обилие 
света и воздуха... Грузинские колхозники 
подробно расспрашивали обо всем экскур
совода, записывали его объяснения у себя 
в тетрадках.

—  Да, здесь нам учиться и учить
ся! —  воскликнула Варя Беришвили.

Дев ушка-экскурсовод рассказывала:
—  В  этих четырех типовых коровни

ках представлено 334 лучших по продук
тивности животных тридцати восьми пород 
крупного рогатого скота. В  первых трех 
павильонах находятся коровы, быки, волы, 
в четвертом —  молодняк. Обратите внима
ние, товарищи, на то, что на нашей ферме 
впервые устроена по-новому вентиляция. 
Под полом, вдоль всего помещения, сделан 
сквозной канал, по которому мощный вен
тилятор выгоняет отработанный, сырой, 
загрязненный воздух. К стойлам подведена 
теплая вода. В здании есть комнаты для 
приема молока, мытья и хранения молоч
ной посуды, помещения для мотора и 
вакуум-насоса, приемки и хранения кор
ма, комната отдыха для персонала...

У секций, где размещен крупный рога
тый скот костромской породы, грузинские 
колхозники записали, что живой вес пред
ставленных здесь быков достигает 900 —  
960 килограммов, коров— 600— 700 кило
граммов.

—  Вот знаменитая корова «Камса» из 
совхоза «Караваево», —  Продолжала экс
курсовод. —  Она дала за 380 дней пятой 
лактации 13.572 килограмма молока, а за 
триста дней прошлого и этого годов —  
12.005 килограммов; жирпость молока —  
4,01 процента.

Здесь же животноводы увидели коров- 
рекордисток костромской, Лебединской, 
швицкой, алатауской, сычевской, симмен
тальской, ярославской, холмогорской, та
гильской, красностепной и других пород.

—  Эта порода у лас в Грузии тоже 
распространена, —  сказала одна из цител- 
цкаройских доярок, (указав на корову 
красностешюй породы. —  Нельзя ли рас
сказать о ней поподробнее?

—  Конечно, можно.
Через минуту к группе подошел дежур

ный зоотехник павильона. Он рассказал 
про ценные качества скота красное теп ной 
породы, благодаря которым она получила 
широкое распространение в стране.

—  У нас в Грузии немало еще бы
вает на фермах случаев отхода молодня
ка. Интересно, как обстоит с этим делом у

Своевременно подготовиться 
к зимовке скота

вас?

Всесоюзная сельскохозяйственная выставка. Павильон «Животноводство».
Фото Н. Грановского. Фотохроника ТАСС.

—  У нас такого не водится: с 1934 го
да не было ни одного случая.

—  Как же вы добились такого чуда?
—  В том-то и дело, что никаких

тут нет чудес: при правильной си
стеме содержания телят отхода не бы
вает. Если хотите, расскажу коротко сей
час, а лучше приходите завтра утром на 
«Манеж». Там назначена моя лекция с 
показом скота.

На «Манеже», где каждый день про- j 
исходит выводка всех животных, этим j 
утром собралось много людей. Голос Ива- ; 
на Петровича Ситушкина, усиленный ! 
репродукторами, был хорошо слышен на j 
всем поле. Караваевский животновод рас- j 
сказывал: выращивание молодняка в сов- j 
хозе уже более 20 лет происходит в нео
тапливаемых помещениях, где температу
ра в зимнее время опускается ниже
15 градусов. Этот метод был разработан 
С. И. Штейманом, главным зоотехником 
совхоза. Ученый доказал, что не низкая 
температура в помещении является обыч
но причиной простудных заболеваний те
лят, а резкие колебания температуры, 
сырость, аммиачные пары.

—  Эго важно знать животноводам и—  Вот перед вами корова «Кукла», t ловом содержании и летом. Все подробно- 1
За 240 дней седьмой лактации она дала j ста вы можете узнать у  самих селидов- ; Урала, и Подмосковья, и Грузии, гово-
6.851 килограмм молока с содержанием ! ских колхозников: они сейчас как раз на-! рил И. Ситушкин. —  Мы настойчиво со-
жира —  3,9 продеита. Корова нринадле- j ходятея на выставке. А на всякий случай j ветуем вам, товарищи, смелей переходить
жит колхозу имени Карла Маркса Сели- ; запишите их адрес: Донбасс, Селидовский j на метод закаливания молодняка!
довского района Сталинской области. А 
вот корова «Липа». Удой —  6.651 кило
грамм за 300 дней второй лактации. Это 
корова колхоза имени Сталина, того же 
района. Вот его же корова «Веселая» —  
7.034 килограмма молока за 300 дней 
шестой лактации, корова «Халва» —  
7.130 килограммов за 291 день пятой 
лактации.

—  Вот это надои! Не расскажете 
ли подробнее об этом колхозе?— попросил 
заведующий фермой Андро Лордкипалндзе

: район, колхоз имени Сталина.
1 Грузинские колхозники записали адрес 

и поблагодарили работников павильона.
—  Все это, конечно, очень важно 

: было узнать, —  сказала доярка Мария 
i Цвитишвили. —  Но это, можно сказать,
I середина урока. А нам нужно еще и на

чало —  выращивание, воспитание мо- 
! лодияка.
! Животноводы согласились с этим заме- 
I чанисм и вся группа отправилась в па- 
! вильон для молодняка крупного рогатого 
: скота. Это —  просторное, отлично оборудо-—  С удовольствием. Колхоз этот 

замечательный! На его фермах содержится; занное здание. Здесь содержатся лучшие 
‘ пи?» КР>ПН,>™ рогатого скота, в том i животные в возрасте до двух лет, которые 
числе 28о коров. В прошлом году на каж- 1 также представляют наиболее распростра
няв 100 гектаров папгни, лугов и паетоищ. пенные породы крупного рогатого скота, 
артель получила по 263 центнера молока,; Грузинские животноводы подошли к пер- 
а от каждой коровы по 3.149 кило г рам-i BOg секции. Ее занимают двенадцать телят 
мов. Здесь широко применяют стойлово-ло-. К(К;Тромской породы из племенного совхоза 
герную систему содержания скота; с 1948 ; «караваево»— потомки быка «Улучша-

тель» и нескольких высокоудойных ко-года организован зеленый конвейер, кото
рый обеспечивает обильную подкормку 
скота зелеными кормами в летний пе
риод.

крепки, упитаны, хорошо

Лектор подробно рассказал о живот
новодческих помещениях совхоза, особо 
отметив, что в них нет сквозняков. В 
сильные морозы клетки с телятами на
крываются сверху соломой. Летом молод
няк всегда находится на воздухе.

Потом И. Ситушкин сказал:
—  Товарищи интересовались, как мы 

кормим молодняк? Отвечаю: первые де
сять дней теленок получает молоко мате
ри, а затем и молоко других здоровых 
коров; до 35 —  45 дней поим теленка 
только цельным молоком, потом перево
дим на обрат. Телята до 5 месяцев 
получают к-орм четыре раза в сутки, а 
дальше —  три раза. Шестимесячных телят 
выгоняем на пастбище. Теленку до одного 
года у нас скармливают 6 центнеров кон
центратов, 400 килограммов молока, 150

На летних пастбищах Клухори пасется 
скот колхозов Цхакаевского района. Ж и 
вотноводы некоторых колхозов хорошо 
подготовились к зимовке скота, но в этом 
деле имеется еще много недостатков.

Бригадир фермы колхоза имени Сталина 
села Эки Цхакаевского района А. Татари- 
швили- рассказывает:

—  В  прошлом году зимовка была 
организована плохо. Зима была суровая, 
и животноводы совершенно не были го
товы к ней. Стекла в окна фермы вста
вили только седьмого января, причем сде
лано это было настолько плохо, что' в по
мещении стоял такой же мороз, как и 
снаружи. Скот лежал на голой земле. Не
удивительно после этого, что у нас погиб
ло 15 голов скота.

Это помещение и сейчас стоит без кры
ши, с выбитыми стеклами, без всякого 
оборудования для содержания скота...

На пастбищах отличная трава, хорошая 
вода, чистый горный воздух. Но во мно
гих колхозах, пасущих здесь скот, еще и 
наполовину не выполнены годовые планы 
надоя молока. Причину найти нетрудно: 
факты плохого ухода за животными оче
видны. В первой бригаде на ферме кол
хоза имени Жданова села Зана Цхакаев
ского района около 25 высокопродуктив
ных коров. Организовав конвейерную си
стему пастьбы при стойлово-лагерном сот 
держании, дополнительную ручную вы
кормку концентратами, трехкратное дое
ние, от каждой коровы можно было бы 
получить не 800, а более 1.000 лит 
ров молока. Однако животноводы пасут 
коров самым примитивным способом, бес
порядочно выгоняя их с утра на пастби
ще; правила передовой зоотехники здесь 
не применяются. В летнем помещении ца
рит антисанитария; остатки молока пос
ле выделки сыра тут же сливают сви
ньям.

нон кормовой базы за счет посевов кор 
новой свеклы, кормовой тыквы и т. , 
Это особенно важно для животноводов та 
кого района, как Цхакаевский, который 
удален от своих ферм более чем на 1.00Г 
километров. Но колхозные агрономы 
зоотехники не задумываются над этим во
просом.

Ждет решения и вопрос о механизации 
сенокошения. »На уборку трав вручнун 
колхозы расходуют большие средства 
по 300— 350 рублей на гектар. Однак 
конных сенокосилок, особенно удобны
для работы в горных условиях, здесь нет

Животноводы большинства расположен 
ных на альпийских пастбищах ферм поч
ти лишены культурного обслуживания, 
хотя при желании здесь можно было бц 
демонстрировать кинофильмы, организо 
ьать лекции, беседы, доставлять новы 
книги, журналы, газеты. Здесь плохо Hfl.

за

Здешние фермы располагают отличными 
условиями для организации дополнитель-

ставлена массово-политическая работа, 
колхозниками не проводятся беседы о 
дачах, поставленных решениями Пле
нумов ЦК КПСС по вопросам сель 
ского хозяйства, передовой опыт жи- 
вотноводов-новаторов не становится до- 
стоянией колхозников, пригнавших скот 
на пастбища. А ведь местным животнп. 
водам многому можно научиться у уча- 
стников Всесоюзной сельскохозяйствен 
ной выставки. Но для этого надо ознако
мить их с достижениями передовых жи
вотноводов страны, подсказать пути вне 
дрения их опыта на месте.

Не налажено медицинское обслужпва 
нив животноводов на пастбищах. Нигде 
не найти здесь полевой аптечки.

Во многом следует упрекнуть и рее 
публиканские торговые организации, ра 
ботников Цекавшири. Они не знают нуж 
людей, находящихся на клухорских летнп; 
пастбищах, не обеспечивают их необходи
мыми товарами.

Б. МИЛЮТИН.
Клухорский район.

Борьба с яловостью коров

ров. Телята
развиты. За молодняком ухаживает уча- j КИЛ(>Грамм()В обрата, несколько центнеров
стник выставки, бригадир совхоза «Ка- ; . „
ранаево». Герой Социалистического Тру-}  груоых кормов. Корове за три месяца до 
да Пван Петрович Ситушкин. Он рад был ; отела усиливаем рационы, а перед отелом

—  А как они организовали лагерь? ;
—  Расскажу, товарищи, и об этом, j 

Выделили строительную бригаду и за ле- \ П03ЯаК0миться с животноводами из Гру- j даем сочные корма.
7^ метрав,^ . паралле^ ! °  : подробно и обстоятельно ответил на j Животноводы израсположенных навеса. Крыша —  одно

скатная, покрытая шифером, с козырьком 
впереди. Наружные стены сделаны в пол
кирпича, оштукатурены и побелены. Па- 
вес разделен на секции; каждая рассчита
на на 10 коров. В лагере есть водопро
вод, установлены автопоилки. Позади 
стойл устроен проход для сбора навоза; 
оборудован жижесборник. Тут же недале: 
ко стоит «молочный домик» с сепаратором 
и ванной со льдом для охлаждения парно
го молока, есть молочная лаборатория, по
мещение для сушки вымытых бидонов. 
Весь колхозный скот находится на -стой-

Тамбова, Владимира,все их вопросы. i _  п п оI Новгорода, Дители-Цкаро, Цалки, Зестафо-
Сколько весят ваши телята. | ни задали еще много вопросов лектору-

—  Порядочно! Вот телка «Галетка» —  ; бригадиру.
в 8 месяцев весила 249 килограммов,
«Баллада»— 257 килограммов, «Норка»—  
в 22 месяца весила 520 килограммов.

Сегодня грузинские животноводы изу
чают опыт прославленных мастеров жи-

—  А сколько совхоз получает телят ! вотноводства страны, передовиков борь- 
каждый год? ; бы за выполнение решений партии и

—  По 280— 290 голов. Все они расхо-1 правительства. Они полны решимости в 
дягся по стране... Нашу костромскую по- ! ближайшее же время внедрить этот цен- 
роду выращивают теперь даже в Китае, ный опыт в колхозах и совхозах респуб- 
Корее, Румынии и других странах народ- j лики.
ной демократии. I В. Д ЕВИ Д ЗЕ.
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На основе передового опыта
Стоит отойти за шесть километров от 

Зугдиди в северо-западном направлении, 
как перед вами предстанет большое, кра
сивое селение Рухи, расположенное на ле
вом берегу Ннгури. Неузнаваемо измени
лось это место за годы Советской власти. 
Там, где раньше простирались пустующие 
земли, сегодня раскинулись поля и план
тации, цветущие сады. Загляните в колхоз 
селения Рухи. Что здесь только не произ
растает: паи, кукуруза, цитрусовые, тунг, 
хурма, кормовые, культуры и многое дру
гое.

С каждым годом растет богатство колхо
за. П 1952 году доходы его составили 
8.160.000 рублей, а теперь они уже со
ставляют 13 миллионов. В  прошлом году 
на трудодень было выдано 32 рубля, а в 
этом году предполагается распределить па 
трудодень по 40 рублей. Колхозники уже 
получили авансом по 18 рублей.

В экономике колхоза большой удельный 
вес занимает культура чая, значительные 
доходы имеет колхоз и от животноводства. В 
текущем году они составили два миллиона 
рублей. В  колхозе имеются большие фермы 
крупного рогатого скота, хорошо развиты 
здесь свиноводство, овцеводство и птице
водство.

Успехов в развитии животноводства 
рухский колхоз достиг благодаря правиль
ной и умелой организации дела. Здесь бы
ли намечены конкретные практические ме
роприятия, вытекающие из постановлений 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС и ок
тябрьского Пленума ЦК Компартии Гру
зии.

Осенью 19.53 года был улучшен пород
ный состав скота, выбракован непригод
ный скот. Сейчас на колхозной ферме 
имеется 270 голов высокопродуктивных 
коров красностепной и швицкой пород.

Наряду с улучшением породности скота 
животноводы колхоза борются с яловостью 
коров, заботЯтсй об их правильном содер
жании. В  колхозе выстроены чистые, свет
лые, просторные помещения для скота. В

1953 году было построено пять хлевов 
для коров и два хлева для телят.

270 дойных коров колхоза переведены 
на усиленное кормление. Б  зависимости от 
продуктивности, все коровы разбиты на 
группы. За каждой группой коров ведет
ся ’тщательный уход.

Животноводы колхоза изучают опыт пе
редовиков сельскохозяйственного производ
ства —  участников Всесоюзной сельско
хозяйственной выставки, перенимают этот 
опыт, внедряют у себя на фермах. Узнав 
о достижениях животноводов колхоза 
имени Молотова селения Тимонино Рамен
ского района Московской области, в колхо
зе селения Рухи решили перенять их опыт 
и внедрить его у себя. Сейчас здесь точно 
установлены сроки кормления, рацион пи
тания, при котором скоту скармливают 
наиболее питательный корм. Животноводы 
убедились на практике в том, что чем соч
нее корма и чем они разнообразнее, тем 
выше удойность коров.

Создание прочной кормовой базы —  за
лог успешного развития животноводства, 
повышения его продуктивности. Вот поче
му животноводы' колхоза селения Рухи 
уделяют самое серьезное внимание этому 
делу.

В  текущем году в колхозе большие пло
щади отведены под посев кормовых куль
тур. На 20 гектарах посеяна кукуруза 
на силос, в большом количестве засея
ны арбуз, тыква, кормовая свекла, зем
ляная грунта, капуста, многолетние травы, 
картофель и другие кормовые культуры. 
Но плану предусматривалось засеять к о р 
м овы м и  культурами 150 гектаров, факти
чески же было засеяно 177 гектаров. Сей
час строится 10 силосных башен вмести
мостью по 50 тонн каждая. Строительство 
идет быстрыми темпами и закончится в 
ближайшие дни.

В текущем году на каждую фуражную 
корову предполагается заготовить более 
чем но 5 тонн силоса. Сверх плана будет 
заложено 470 тонн силоса.

В обильном количестве заготавливаются 
корма и других видов— 12.205 центнеров 
сена, 3.220 центнеров соломы.

Большая часть продуктивных животных 
рухского колхоза находится в Клухорском 
районе, а часть содержится на месте. 47 
коров переведено па стойлово-лагерное со
держание. С утра до позднего вечера скот 
пасется на чистом воздухе. Для ночного 
кормления заготавливается зеленый корм. 
Многое делается для того, чтобы зеленый 
корм испои,зовался наиболее рационально. 
Зоотехник колхоза, учитывая индиви
дуальные особенности каждой коровы, со
ставляет рацион кормления и устанавли
вает сроки кормления скота.

Успех всякого дела решают люди, ка
дры. Вот почему правление колхоза уде
ляет такое внимание подбору кадров для 
животноводческих ферм, доверяя это дело 
наиболее опытным, звдющим людям. Кол
хозной продуктивной фермой руководит 
П. Аркания, имеющий специальное высшее 
образование, колхоз имеет своего ветери
нарного врача и зоотехника. Помимо этого 
к колхозу прикреплен зоотехник Зугдид- 
свой МТС. На фермах работают еще два 
зоотехника со средним образованием. Рабо
та на фермах поручена хорошо знакомым 
с животноводством колхозникам.

Гордостью колхоза является молочно
товарная ферма. Обращают на себя вни
мание аккуратные, светлые помещения 
для коров. Тут животные содержатся в 
хороших условиях. Образцовый порядок 
соблюдается на животноводческой ферме, 
которой руководит Ш. Чачуа. Подача 
корма, очистка помещения, доение и дру
гие работы проводятся по заранее состав
ленному внутреннему распорядку. Рядом 
с хлевом построены силосные башни. 
Корма заготовлены в достаточном количе
стве. К хлеву подведена вода. Поение 
животных проводидея регулярно.

Все новое,» передовое, прогрессивное на
ходит здесь горячую поддержку. На фер
мах проводится кормление телят вруч

ную. Широкого распространения заслужи
вает опыт работы телятницы К. Чачуа, 
которая полностью сохранила телят, по
лученных от 20 коров. Этого она достиг
ла благодаря ручной выпойке телят.

Самоотверженной, неутомимой работой 
заслужили всеобщее уважение доярки 
К. Летандзе, Г. Гагуа, II. Летандзе. От за
крепленных за ними 8— 10 коров они 
получили по 1.800— 1.850 литров моло
ка вместо 1.500 литров по плану.

В этом хозяйственном году колхоз дол
жен был получить от 270 коров 202.000 
литров молока, фактически же за 10 ме
сяцев получено 204.600 литров молока.

От каждой фуражной коровы получено 
1.080 литров молока, а по годовому плану 
предусмотрено— 810 литров. Сейчас ж и 
вотноводы взяли обязательство довести к 
1 октября средний удой до 1.300 литров.

Но в колхозе селения Рухи не доволь
ствуются достигнутыми успехами. В  бу
дущем году количество силоса предпола
гается значительно увеличить— до шести 
тонн на одну корову. Количество продук
тивного скота превысит 300 голов. В  те
чение месяца будет закончено строитель
ство трех новых типовых хлевов на 150 
г.оров. Трудоемкие работы ва фермах бу
дут механизированы, сооружается водо
провод. Механизированным способом бу
дет производиться доение. Организуется 
лаборатория, где будет определяться жир
ность молока.

Благодаря механизации трудоемких 
процессов в животноводстве значительно 
повысится продуктивность коров и сокра
тится число затрачиваемых трудодней.

Достигнуть резкого подъема животно
водства, ответить на исторические реше
ния Коммунистической партии по вопро
сам сельского хозяйства практическими 
делами— вот какую задачу поставили 
перед собой рухские животноводы, кото
рые сейчас успешно борются за ее осу
ществление.

Л. Ш ЕРО З И Я .  
(Корр. «Зари Востока»).

Одним из серьезных недостатков в обла
сти развития животноводства являет
ся, как отмечалось в постановлении сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС, чрез
мерно высокий процент яловости ма
точного поголовья. Этот недаГСтаток в силь
нейшей степени присущ и животноводству 
Грузии. В последние четыре года в колхо
зах нашей республики яловыми остава
лись ежегодно примерно 40— 45 процен
тов коров.

Большая яловость тормозит рост пого
ловья стада, резко снижает продуктив
ность животных. Интересы быстрейшего 
развития животноводства требуют, наравне 
с другими мероприятиями, решительной 
борьбы с яловостью коров.

Передовики сельского хозяйства нашей 
республики, побывавшие на Всесоюзной 
сельскохозяйственной выставке, наглядно 
убедились,* что лучшие колхозы и многие 
животноводы —  участники выставки до
бились, благодаря улучшению _ ухода и 
кормления, высоких показателен по про
дуктивности коров и воспроизводству ста
да, а также ликвидации яловости коров.

-Основными причинами яловости являют
ся плохая организация случной кампании, 
отсутствие или нехватка хороших произ
водителей, наличие болезней у маточного 
поголовья.

Плановая, систематическая работа по 
ликвидации яловости коров в колхозах и 
совхозах должна базироваться на комплек
се хозяйственных и зоотехнических меро
приятий, направленных на создание здоро
вого, пригодного к расплоду маточного 
стада.

Правления колхозов совместно с заведу
ющими фермами крупного рогатого скота й 
зооветеринарными специалистами МТС и 
колхозов должны провести тщательный 
осмотр маточного состава и быков-произ- 
водителей с целью выявления и выбраков
ки негодных животных.

На фермах, крупного рогатого скота мно
гих колхозов’ нашей республики имеется 
значительное количество телок. Но но вез
де ведется достаточная зоотехническая ра
бота по отбору хороших телок и переводу 
их в особые условия ухода и кормления 
для выращивания ремонтного поголовья. 
Необходимо ликвидировать этот недостаток.

Большое значение в борьбе против яло
вости имеет правильная организация случ
ной кампании. В  инструкции Министер
ства сельского хозяйства СССР от 1948 го
да говорится, что яловой следует считать 
каждую корову, не оплодотворившуюся в 
течение трех месяцев после отела, и каж

дую телку, оставшуюся бесплодной в тако 
же срок, считая с момента включения ее 
случный план в возрасте 18— 22 месяце 
Это требование инструкции позволяет точ 
но наблюдать за ходом воспроизводив 
стада и предупреждать, с одной стороны 
удлинение у коров так называемого «сер 
вис-периода» —  промежутка времени 
момента отела до плодотворной случки, 
с другой стороны,— длительное бесплодие 
ремонтных телок, подлежащих по возраст 
случке. ч

Но требование инструкции выполняете 
не всегда, и в результате упускаются луч 
шие сроки случки, что также приводит 
яловости.

Подбор быков-производителей и пр 
вилыАя организация пунктов искусстве! 
ного осеменения имеют немаловажное зн 
чение для ликвидации яловости. Эти пун 
ты должны быть соответственно оборудова 
ны, расположены поближе к местонахожде 
нию маточного поголовья, укомплектован! 
опытными специалистами.

Важное место в комплексе мероприяти: 
для ликвидации яловости занимает вопро 
о кормлении животных.

Практика показала, что при длитель 
пом недокорме или плохом качестве кормов 
при отсутствии или недостатке в них впта 
минов и минеральных солей нарушаете) 
обмен веществ в организме животных, чт 
в конечном итоге ведет к яловости. Иссле 
дованиями также доказано, что продолжи 
тельное водное «голодание», обильное 
посторонне-белковое кормление обусловли 
вают яловость. Вот почему необходимо npi 
кормлении маточного поголовья и быков 
производителей строго придерживаться зоо 
технического рациона.

Опыт передовиков животноводства, пш 
роко показанный на Всесоюзной сельско 
хозяйственной выставке, свидетельству 
ет о том, что там, где в борьбе с ялово 
стыо коров проводится весь комплекс ме 
роприятий, этот бич животноводств: 
успешно ликвидирован.

Ликвидация яловости коров —  одна 
важнейших задач работников животновод 
ства. Опираясь па достижения передово! 
советской биологической науки и опы 
лучших животноводческих хозяйств стра 
ны, мы можем и обязаны в возможно корот 
кий срок решить эту задачу.

Г. БЕД ЕН А Ш ВИ Л И , 
научный сотрудник Грузинского научно 
исследовательского ветеринарного 
стиТута.

ИН'
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Животноводческая ферма колхоза имени Кагановича села Махинджаури Батум с«0 
го района. фото Анастасьева
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Важнейшая форма партийного 
просвещения

В  Тбилисском
вечернем университете 
марксизма-ленинизма

Сегодня начинают
ся занятия в вечер
них университетах 
марксизма-ленинизма.
Играя важную роль в 
системе партийного
просвещения, вечерние университеты при
обрели большую популярность среди на-1 
шей интеллигенции. Здесь наши руково
дящие партийные и хозяйственные кадры, 
вместе с работниками разных отраслей 
культуры, слушают квалифицированные 
лекции по теории марксизма-ленинизма, 
принимают активное участие в семинарах, 
восстанавливают и углубляют знания, по
лученные в свое время в высших учебных 
заведениях, приобретают новые знания.

0 значении Вечернего университета 
марксизма-ленинизма, его популярности 
среди широких слоев интеллигенции сви
детельствуют следующие факты. Вечер
ний университет марксизма-ленинизма 
при Тбилисском горкоме партии был 
создан в 1945 году. Уже через два года 
после его основания число желающих по
ступить в университет настолько возросло, 
что пришлось создать при университете от
дельные филиалы для научных работников 
и педагогов, работников искусства, меди
цины.

Несмотря на то, что со дня основания 
университет и его филиалы окончили 
3.482 товарища, количество лиц, желаю
щих поступить в университет, не умень
шается. Академическая успеваемость слу
шателей неуклонно повышается.

В  прошлом учебном году университет с 
оценкой «отлично» окончили 40,2 про
цента слушателей, «хорошо» —  41,7 про
цента. Среди отличников —  министр 
местной промышленности А. Меладзе, ин
женер Д. Жоржолиани, секретарь партор
ганизации Трамвайно-троллейбусного уп
равления М. Манденашвили, доктор меди
цинских наук Т. Мамаладзе и многие 
другие.

Рост числа слушателей • университета и 
систематическое повышение их академиче
ской успеваемости во многом зависят от 
идейного уровня лекций и семинаров. 11 
это вполне понятно. 98 процентов слу
шателей университета и его филиалов 
имеют высшее образование. Понятно, что 
слабо подготовленные лекторы не в силах 
удовлетворить требования слушателей Ве
чернего университета марксизма-лениниз
ма. Учтя это обстоятельство, Тбилисский 
горком привлек к  чтению лекций и 
проведению семинаров в университете и 
его филиалах лучшие научные силы горо
да. Здесь лекции читают пять докто
ров и 28 кандидатов наук. Среди слуша
телей пользуются заслуженной популярно
стью профессора И. Цинцадзе, К. Бакра- 
дзе, доценты 1П. Бицадзе, В. Киладзе, 
С. Симонгулов, Р. Меладзе, старший пре
подаватель Ш. Габелая и др.

При университете имеются четыре ка
федры: истории Коммунистической партии 
Советского Союза, политической эконо
мии, диалектического и исторического ма
териализма и истории народов Советского 
Союза. На заседаниях кафедр систематиче
ски обсуждаются стенограммы лекций и 
семинаров, тезисы, планы семинаров и 
другие методические вопросы. Так, в про
шлом учебном году было обсуждено 
27 лекций-семинаров. Высокую оценку 
получила лекция доцента П. Тавхелидзе 
«Теория и тактика большевистской пар
тии в вопросах войны, мира и револю
ции», лекция Г. Шушашппвили «Формы 
общественного сознания» и др.

Однако, надо признать, что несмотря на 
проведенную работу в деятельности ка
федр еще имеется немало недочетов. В 
прошлом учебном году редко проводились 
групповые и индивидуальные консульта

ции, количество до
полнительных заня
тий, проведенных с 
отстающими слуша- 

  гелями, было недо
статочно, лекторы 

при изучении истории партии не ис
пользовали больших возможностей Тби
лисского филиала Музея В. И. Ленина. К 
недостаткам следует отнести и то, что в 
прошлом учебном году посещаемость лек
ций слушателями не превышала 80 про
центов, а семинаров— 70 процентов.

В  1954-55 учебном году перед Вечер
ним университетом марксизма-ленинизма 
стоят новые ответственные задачи. В 
истекшем году решением ЦК КПСС универ
ситет был преобразован в трехгодичный. 
На первом курсе, со второго семе
стра, занятия намечено проводить один 
раз в неделю. Слушатели будут изучать 
историю КПСС (дооктябрьский период), 
историю СССР. На втором курсе они 
будут изучать историю КПСС (послеок
тябрьский период), диалектический мате
риализм и политэкономию капитализма; на 
третьем курсе— исторический материализм, 
политэкономию социализма, внешнюю по
литику СССР и современные международ
ные отношения. Кроме того, на третьем 
курсе, по выбору самих слушателей, будут 
прочитаны лекции по следующим дисцип
линам: экономика поомышленных пред
приятий, экономическая и политическая 
география, вопросы литературы и искус
ства, партийное и советское строитель
ство.

Комплектование I курса на 1954-55 
учебный год мы начали еще в мае. В  свя
зи с этим была проведена широкая разъ
яснительная работа во многих партийных 
организациях. Опасения некоторых то
варищей о том, что твердое соблюдение 
принципа добровольности затруднит ком
плектование слушателей университета, не 
оправдались. В нынешнем году в универ
ситет и его филиалы принято больше 
слушателей, чем было предусмотрено. 
Вместе с тем надо сказать, что не все 
райкомы партии позаботились о правиль
ном подборе слушателей для университета. 
Так, только после окончания приема за
явлений заместитель министва торговли 
т. Нужняков узнал о наборе слушателей в 
университет и изъявил желание зани
маться. Это свидетельствует о том, что 
райком партии района имени Калинина 
не провел необходимую разъяснительную 
работу перед набором слушателей универ
ситета. Между тем, райком располагает 
большими возможностями для подбора слу
шателей из числа руководящих партийных 
и хозяйственных работников, так как имен
но в Калининском районе более, чем где- 
либо, сконцентрированы руководящие рес
публиканские учреждения. Слабо провел 
набор слушателей для филиала работников 
культуры и райком партии района имени 
Орджоникидзе, где работает много научных 
работников.

Однако, несмотря на эти недочеты, ком
плектование слушателей на I курс уни
верситета в нынешнем году было прове
дено более организованно, чем в прошлом. 
Университет подготовленно встречает но
вый учебный год. Значительно укреплены 
его преподавательские кадры, приобретено 
большое количество учебной литературы 
по истории КПСС, философии и политиче
ской экономии. Располагая всеми усло
виями для плодотворной учебы, коллектив 
Тбилисского вечернего университета мар
ксизма-ленинизма сделает все для того, 
чтобы с честью выполнить поставленную 
перед ним почетную задачу —  вооружить 
наши кадры глубоким знанием марксист
ско-ленинской теории.

В. КА Л А Д ЗЕ , 
директор Тбилисского вечернего уни
верситета марксизма-ленинизма.

Архитектура павильона 
Грузинской ССР

Открывшаяся в августе текущего го
да Всесоюзная сельскохозяйственная 
выставка свидетельствует об огромных 
достижениях тружеников советской де
ревни, показывает великую заботу Ком
мунистической партии и Советского пра
вительства о создании обилия сельскохо-^ 
зяйственных продуктов в нашей стране. 
Выставка является замечательной шко
лой передового опыта, всенародным уни
верситетом.

Выставка нынешнего года расположе
на там же, где была выставка 1939 —  
40 гг., но сейчас здесь значительно 
больше сооружений и экспонатов.

Всего на территории выставки по
строено 76 новых капитальных павильо
нов и 230 других сооружений. Наибо
лее ценное из того, что было на старой

показу достижений сельского хозяй
ства Грузии.

Стройность колонн особенно выявляет
ся на фоне богато орнаментированных и 
инкрустированных стен.

Остроумно придумано обогащение
стены введением вкрапленных в орна
мент зеркал, напоминающих игрой све
тотени крупные драгоценные камни. .

Из вестибюля посетитель попадает в 
центральный зал, по оси которого
устроен огромный витраж, раскрываю
щий перед зрителями глубокую перспек
тиву—залитую солнцем оранжерею, уто
пающую в зелени субтропических
культур.

Фасады примыкающих к центрально
му объему боковых залов решены спо
койной гладью стен с оригинальными

Исполком райсовета и нультурно- 
. ' работа на селе

г- _ 1 оконными проемами, обработанными ме-выставке, сохранилось Сохранялась в , талли, йквм '„  орнаментированными ре- 
частности, павильоны Армянской, Азер-, „ „ „
байджанской и Грузинской ССР. Из этих I шетками лотков лля с"Уска Д°жД*вых 
трех павильонов два капитальные, гру
зинский — деревянный. Однако несмотря 
на свой пятнадцатилетний возраст па
вильон сохранен без изменения ввиду 
его архитектурной ценности.

Павильон Грузинской ССР (автор 
проекта — действительный член Акаде
мии архитектуры СССР лауреат Сталин
ской премии А. Курдиани, при участии 
архитектора Г. Лежава) своими легкими 
пропорциями, стройным портиком, а так
же умело использованными элементами 
богатого национального зодчества остав
ляет большое впечатление.

Архитектура павильона богата ря
дом свежих композиционных реше
ний, как в деталях, так и во фраг
ментах, а ордер колонн и другие эле
менты декора получили дальнейшее раз
витие в архитектурной практике Совет
ской Грузии. Удачно решена задача пе
рекрытий. Вместо обычных сводов — в 
аркадах галерей павильона применены 
«дарбазные» перекрытия деревянного 
народного жилья—архитектурные фор
мы. прекрасно отражающие сущность 
деревянной конструкции.

Архитектура экспозиционных залов с 
этими своеобразными перекрытиями, с 
богато орнаментированными фризами 
оригинальной трактовки хорошо под
черкивает изобилие и мощь колхозного 
хозяйства Грузии.

Центром композиции павильона яв
ляется парадный замкнутый дворик с 
легкой аркадой на стройных, высоких 
колоннах. Открытый нарядный портик- 
вестибюль подготавливает посетителя к

вод.
Стены боковых фасадов прорезаны 

аркадой, которая опирается на массив
ные колонны с капителями тонкого ри
сунка. Этот контраст форм не нарушает 
органического единства архитектуры 
павильона.

Павильон Грузинской ССР является 
одним из лучших на выставке.

Успеху строительства павильона 
Грузинской ССР и созданию его ар
хитектуры способствовало непосред
ственное участие в строительстве автора 
проекта архитектора А. Курдиани.

Архитектура павильона Грузинской 
ССР на выставке 1954 г. сохранена пол
ностью. Заново оформлены стенды, обо
гащен витраж центрального зала. Коллек
тив художников-декораторов по стен
дам, возглавляемый художником J1. Ма
маладзе, выполнил свою задачу с боль
шим тактом по отношению к внутренней 
архитектуре экспозиционных залов. Архи
тектура стендов дополняет архитектуру 
интерьера, хорошо увязанную с внешней 
архитектурой павильона.

Идейное содержание павильона, чет
кость планировки, увязка декора с сущ
ностью конструкций, цветовое и свето
вое решение, новизна в деталях, уме
лый прием композиционной увязки 
зала с оранжереей—все это воплощает 
в себе принципы социалистического реа
лизма.

М. Л О РД К И П А Н И Д ЗЕ , 
секретарь правления Союза совет
ских архитекторов Грузии.

В  эти дни, вогдв труженики сельского 
хозяйства самоотверженно работают на 
колхозных полях и плантациях, собирая 
богатый урожай, партийные и советские 
организации должны приложить все уси
лия, чтобы культурно-просветительные уч 
реждения —  дома культуры, клубы, би
блиотеки, избы-читальни— стали подлин
ными центрами культурно-просветитель
ной и массово-политической работы на 
селе.

Гальский район, например, располагает 
для этого всеми условиями. Здесь имеются 
Дом культуры, 21 клуб, 15 изб-читален и 
библиотек.

Но, к сожалению, исполком Гальского 
райсовета (председатель X. Топурия) и его 
отдел культуры (заведующий Н. Гаделия) 
плохо заботятся о том, чтобы культурно- 
просветительные учреждения отвечали 
требованиям и запросам колхозников. Не

ла Набакеви В. Маргания с ведома райис
полкома в начале июля направил заведую
щего клубом Б. Тория и заведующего би
блиотекой В. Джгереная на другую рабо
ту. В связи с этим клуб и библиотека бы
ли закрыты на замок. Многие клубы и би
блиотеки# района не выделили агитбригад 
и книгонош, не организовали передвиж
ных библиотек для доставки книг, журна
лов и газет непосредственно в полевые 
бригады.

Бездействуют а многие сельские лекто
рии. Большинство из них не уделяет 
должного внимания пропаганде опыта пе
редовиков, участников Всесоюзной сель
скохозяйственной выставки, достижений 
передовой советской агробиологической 
науки, пропаганде естественно-научных 
знаний, борьбе за здоровый быт.

Г. Квития, А. Гегидзе. Е. Ехвая и 
А. Лемонджава, которые числятся лекто
рами клуба колхоза имени Жданова села  „ Crt Ull.’l И Л»1 > Ua JVU.TAUOtt плъии ииди IIU1IU vviiv»удовлетворительно например, ведется рабо- Тагилони в этом году не 11ро,штали ни од-

та в сельских клубах при колхозах имени 
Красной Армии и имени Церетели села 
Речхоцхири. Заведующие этими клубами 
Г. Хурцилава и Д. Гогохия не справляются 
со своими обязанностями. Советы клубов 
существуют только на бумаге, работа 
кружков запущена. (

В  апреле нынешнего года  ̂ исполком 
обсудил вопрос о работе клуба колхо
за имени Жданова села Тагилони. 
В принятом решении отмечалось, что 
дело здесь поставлено плохо, кружки и 
лекторий бездействуют, передвижная биб
лиотека, которая особенно нужна кол
хозникам во время полевых работ, не соз
дана. Решением были намечены меры по 
устранению выявленных недостатков. Это 
решение, однако, осталось на бума
ге, потому что заведующая отделом куль
туры даже не удосужилась во-врсмя 
ознакомить с ними членов Совета и ак
тив клуба и никаких мер не приняла для 
проведения решения в жизнь. Работа клу
ба (заведующий 0. Шария) попрежнему 
идет самотеком, оторвана от практических 
задач сельскохозяйственного производства. 
Здесь нет стендов, витрин или выставок, 
посвященных опыту передовых колхозни
ков. Клуб давно нуждается в капитальном 
ремонте, но в нему не приступали, хотя и 
в прошлом, и в нынешнем году правление 
колхоза выделило для этого необходимые 
средства.

В исполкоме Тагилонсвого сельсовета, 
здание которого находится рядом с клубом, 
никто не занимается вопросами культурно- 
просветительной работы. Постоянная ко
миссия здесь до сих пор не создана.

Хорошо оборудовано помещение клуба 
в колхозе имени Калинина села Тагилони. 
Но здесь нет ни библиотеки ни читаль
ни; не назначен и заведующий. Иное по
ложение в клубе колхоза имени Шверни
ка села Набакеви. С 22 июня приказом от
дела культуры райисполкома здесь назна
чили заведующего, но клуб еще не обору
дован и не располагает необходимым ин
вентарем.

Следует сказать и о том, что некоторые 
руководители сельсоветов и колхозов вме
сто оказания помощи клубам мешают их 
работе. Так, председатель правления сель
скохозяйственной артели имени Кирова се-

ной лекции или доклада. Из одиннадцати 
лекций, прочитанных в клубе колхоза име
ни Сталинской Конституции села Нарин- 
джовани, лишь одна была посвящена сель
скому хозяйству. Здесь не было прочитано 
ни одной лекции на антирелигиозные те
мы. Мало внимания уделяют пропаганде 
агробиологической науки, обобщению и 
внедрению опыта передовиков и научно
атеистической пропаганде и библиотеки.

Неблагополучно обстоит дело и с кино- 
обслуживанием сельского населения Галь
ского района. С начала нынешнего года в
селах Отобая, Лекухона. Пнчори, Гагида
кинофильмы демонстрировались лишь по 
одному-два раза. Часто демонстрируются 
одни и тс же картины. В этом в значи
тельной степени повинен отдел культуры 
исполкома райсовета, который при состав
лении заявок на фильмы не учитывает за
просов населения.

Исполком райсовета мало заботится о 
расширении сети культурно-просветитель
ных учреждений, не оказывает помощи
колхозам в строительстве новых клубов.
Так, правление колхоза имени Кагановича 
села Чубурисхинджп, выделив средства и 
приступив к строительству здания конто
ры, в котором должен быть оборудован и 
клуб, вынуждено было прекратить работы 
из-за отсутствия строительных материалов.

Нет клуба у рабочих и служащих I и II  
ачигварских чайных фабрик. Тресту «Чай- 
Грузия» нужно позаботиться о строитель
стве хотя бы одного клуба для коллективов 
обеих чайных фабрик. Этот же трест тянет 
дело со строительством нового клуба в 
Ачигварском чайном совхозе имени Микоя
на, хотя некоторые строительные материа
лы были завезены сюда еще в прошлом 
году.

В запущенности работы клубов и би
блиотек во многом повинна постоянная 
комиссия по культурно-просветительной 
работе (председатель М. Чкадуа).

Исполком Гальского райсовета депута
тов трудящихся. Министерство культуры 
Абхазской АССР должны принять реши
тельные меры для устранения серьезных 
недостатков в организации культурно-про
светительной работы на селе.

Д. Ш ЕЛ И Я .
(Корр. «Зари Востока»).

По следам  одного письма  

Председатель правления не заботится о делах колхоза

Без руководства и помощи
В Дманисском районе, в каждом колхозе 

занимаются пчеловодством, есть пчелы и у 
многих колхозников. Однако работа на па
секах проводится примитивным способом, 
потому что в районе нет инструктора по 
пчеловодству и цикто по-настоящему этим 
делом не руководит.

Среди пчел распространена заразная 
болезнь —  гнилец, но борьба с этим за-

В райпотребсоюзе нет инвентаря и ин
струментов для пчеловодства, отсутствует 
вощина. •

Отделу пчеловодства Министерства сель
ского хозяйства Грузинской ССР следует 
принять меры для улучшения состояния 
пчеловодства в районе.

П. ЛОГОСОВ,
зоотехник.

Редакция «Зари Востока» получила 
j письмо т. Игитяна, в котором сообщалось 

о том, что сельхозартель имени Орджоники
дзе села Вачиани Ахалкалакского района, 
имея все условия для успешного развития 
хозяйства, из-за плохой работы председа
теля колхоза X. Макаряна отстает в про
ведений важнейших работ.

Проверка подтвердила правильность
приведенных в письме фактов. В этом году 
в колхозе не проводили подкормку озимой и 
яровой пшеницы минеральными удобрения
ми, сильно запоздали с третьим мотыже- 
нием картофеля.

Председатель колхоза X. Макарян нару

шает трудовую дисциплину: проживая с
семьей в гор. Ахалкалаки, он зачастую яв
ляется в колхоз с большим опозданием, 
иногда даже в полдень, часто отлучается 
из села по личным делам. Неудивительно, 
что среди членов артели низка трудовая 
дисциплина: на 1 июня 296 колхозников 
не выработали обязательного минимума 
трудодней.

Колхоз имени Орджоникидзе расположен 
недалеко от районного центра и рядом с 
Вачизнской МТС. Здесь часто бывают ру
ководители станции и районных органов, 
но должных мер для наведения порядка в 
колхозе не принимают.болеванием ведется плохо.
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Иностранные владения в Индии— 
базы американского империализма

За последние годы печать азиатских 
стран со все возрастающей тревогой со
общает о превращении американской 
военщиной иностранных владений в Ин
дии в свои военные базы.

Несколько веков назад португальские, 
а затем французские колонизаторы захва
тили на западном и восточном побе
режьях Индии значительные территория 
и превратили их в свои колонии. Наибо
лее известные португальские колонии в 
Индии —  Гоз, Даман, Диу (общая пло
щадь 1.630 квадратных миль, числен
ность населения —  620 тысяч человек), 
и французские —  Пондишери, Карикал, 
Янаон, Маэ (общая площадь —  203 квад
ратные мили, численность населения 
более 320 тысяч человек). Эти террито
рии использовались колонизаторами ка
честве опорных пунктов для грабежа
местного населения и народов Азии.

Вовлечение Португалии в Северо-атлан
тический союз привело к тому, что аме
риканские правящие круги стали факти
чески хозяевами в португальских коло
ниальных владениях в Индии и превра
щают их в спои военные базы в Юго- 
Восточной Азии, угрожая азиатским на
родам, борющимся за национальную неза
висимость. Премьер-министр Индии Нер>, 
протестуя в одном из своих выступлении 
против притязаний иностранных держав 
на индийскую территорию и квалифи
цируя это как вмешательство во внут
ренние индийские дела, подчеркнул, что 
Северо-атлантический союз является «за
щитником и гарантом загнивающего коло
ниализма в Азин п Африке».

Иностранная печать приводит множе
ство фактов, говорящих о том. что в 
португальских владениях в Индии хо
зяйничает американская военщина, пор
тугальское Гоа (самое крупное ино

странное владение в Индии, занимающее 
площадь 1.400 квадратных миль) на аме- j 
риканские деньги и под контролем США 
в последние годы усиленно превращается 
в крупную военно-морскую и военно-воз- ! 
душную базу в Юго-Восточной Азии. На ' 
территории Гоа построен порт Марча- j 
гоа —  один из крупнейших современных 
портов на западном побережье Индии. 
Под наблюдением американцев модернизи
рованы два крупных аэродрома —  в Мар- 
магоа я  Бамболиме. Заключенный в янва- I 
ре 1951 года между США и Португалией 
«пакт о взаимной помощи и обороне» | 
предусматривает использование Португа
лией в целях «обороны» ее владений в 
Индии «такого количества денег и во- ! 
оружения, какое будет необходимо». В 
том же 1951 году на эти цели было ас
сигновано 13.600 тысяч руивй, то есть 
сумма, значительно превышавшая ассиг
нования на подобные мероприятия когда- 
либо в прошлом. В 1953 году эта сумма 
была доведена до 18 с лишним миллионов 
рупий.

Военные приготовления, проводимые 
в колониальных владениях Португалии в 
Индии, отвечают агрессивным планам 
США в Аэии. По свидетельству самого 
португальского премьер-министра, эти 
владепия уже включены в сферу Северо
атлантического союза, азиатским филиа
лом которого должен быть сколачиваемый 
Соединенными Штатами агрессивный 
блок в Юго-Восточной Азин. Иностран
ная печать указывает, что американские 
эксперты, работающие над планом этого 
блока, уделяют значительное внимание 
португальским владениям в Индии. По 
сообщению индийской газеты «Либерти», 
выходящей в Хайдерабаде, для США из 
всех португальских владений в Индии 
«самое важное стратегическое значение»

имеет Гоа. Газета выражает опасение, 
что политика США в отношении пор
тугальских владений приведет «к даль- j 
нейшим международным осложнениям», j 
Причин для таких опасений не мало. До- : 
статочно напомнить о сосредоточении в j 
портовых складах в Гоа большого коли
чества вооружения американского ироиз 
водства, о прибытии туда крупных воин
ских подразделений из Португалии и о 
планах вербовки в войска местных жи
телей, о создании в Диу крупной базы 
подводных лодок.

Дндия никогда не мирилась с захватом 
своей территории иностранцами и вы
ступает за ликвидацию иностранных 
владений. Индийское правительство и 
широкие круги общественности тпебуют 
воссоединения этих владений с Индией 
«по причинам географической, истори
ческой и экономической общности, а 
также в интересах национальной безо
пасности и обороны». С этой целью 
правительство Индии неоднократно пред
лагало португальскому правительству на
чать переговоры о будущем владений, 
исходя из интересов их населения. Одна
ко правительство Португалии, поощряе
мое правящими кругами США, отвечало 
на эти предложения неизменным отказом. 
Индийская печать пишет, что Соединен
ные Штаты весьма заинтересованы в со
хранении своих колониальных владений 
на территории Индии. Примером этому 
служит призыв лидера республиканцев 
палаты представителей американского 
конгресса Джозефа Мартина к прави
тельству США использовать все средства, 
чтобы заставить Индию отказаться от 
своих требований в отношении находя
щихся на ее территории иностранных 
владений. Ободренный поддержкой Уолл
стрита, иремьерд-минисгр Португалии Са

лазар неоднократно в своих выстунле-[ 
ниях прямо указывал, что Португалия не 
намерена отказываться от своих вйаде- j  

ний в Индии. U6 этом же свидетельствует 
воинственное заявление генерал-губерна
тора Гоа генерала Гедеза, который, как ! 
сообщил корреспондент индийской газе
ты «Ивнинг ньюс оф Индия», сказал, что 
он получил из Лиссабона инструкции о 
«защите этой территории и других пор- j 
тугальских владений всеми средствами», i 
имеющимися в его распоряжении. Чтобы 
не было никаких недомолвок, Гедсз доба
вил: «Мы поступим именно так». В свою 
очередь, министерство иностранных дел 
Португалии поспешило напомнить о заин-, 
тересованности США в сохранении пор
тугальских владений в Индии, сослав
шись на четвертую статью Северо-атлан-, 
тического пакта, предусматривающую 
совместные действия членов Союза в 
случае «угрозы» одному из них.

Население колониальных владений в 
Индии все решительнее вступает в борь
бу против империалистического гнета, 
за ликвидацию иностранных владений 
и воссоединение их с Индией, за демокра
тические права и свободу. Повсюду со
здаются патриотические организации. 
Антиимпериалистическую борьбу жители 
колоний ведут в условиях жесточайшего 
террора и репрессий. Местные власти 
фашистского правительства Салазара, ко
торым Соединенные Штаты отвели роль 
жандарма, широко применяют так назы
ваемый «закон о безопасности», дающий 
им неограниченные возможности аресто
вывать и ссылать «подозрительных лиц». 
Находящиеся в заключении политические 
деятели подвергаются! самым изощренным 
видам истязаний и пыток. Тюрьма «Куан- 
зе морте» в Гоа известна как «камера 
смерти». Португальские власти ссылают 
в Анголу (португальская колония в За
падной Африке) политических деятелей, 
которые, как правило, оттуда уже не 
возвращаются.

Несмотря на жестокие полицейские 
репрессии, жители иностранных владений 
в Индии все настойчивее требуют удов

летворения своих заветных чаяний: вос
соединения с индийским народом. Народ
ное движение особенно усилилось за по
следнее время. Во многих деревнях жите
ли изгоняют колонизаторов и создают де
ревенские советы в качестве органов 
местного самоуправления. По сообщению 
индийской газеты «Хиндустан тайме», в 
португальском владении Нагар-Авели, на
ходящемся севернее г. Бомбея, португаль
ские власти изгнаны жителями из 63 де
ревень (всего в этом владении имеются 
72 деревни). Все большую популярность 
среди населения приобретает Народная 
партия Гоа, объединяющая вокруг себя 
патриотические силы. Национально-осво
бодительное движение ширится и в дру
гих колониальных владениях.

Рост антипортугальских и антиамери
канских настроений среди местного насе
ления в Гоа явился предлогом для порту
гальских властей и их. заокеанских по
кровителей для разжигания военной исте
рии. Индийское информационное бюро со
общало о переброске в Гоа португальских 
воинских подкреплений даже на пасса
жирских пароходах, совершающих регу
лярные рейсы между Португалией и ее 
колониями в Индии. Колониальные вла
сти в Гоа привели в полную боевую го
товность более 10 тысяч солдат и авиа
ционные подразделения. Лихорадочно 
проводится вербовка в армию всех лиц, 
способных к несению воинской службы. 
Во всех населенных пунктах введен ко
мендантский час; в пограничных с Ин
дией районах установлен такой же ре
жим, как в военное время.

Правительство Индии направило прави
тельству Португалии ряд нот, $ которых 
обращало внимание последнего на поло
жение в португальских владениях и воз
ложило на Португалию ответственность 
за последствия ее незаконных действий. 
Противоречащую интересам Индии пози
цию в вопросе о португальских владе
ниях на индийской территории заняла 
Англия. На днях английское правитель
ство сделало индийскому правительству 
представление по поводу положения в

португальских владениях в Индии и пы
талось тем самым оказать на Индию 
определенное давление. Дипломатиче
ский демарш английского правительства 
был решительно отклонен Индией, кото
рая еще раз подчеркнула свое неизменное 
стремление урегулировать мирным путем 
вопрос об иностранных владениях на 
своей территории.

На возможность мирного разрешения 
вопроса об иностранных владениях в Ин
дии указывает обстановка, сложившаяся 
во владениях Франции. Как известно, 
французское правительство в 1949 году 
передало Индии свою бывшую колонию 
Чандернагор, а в нынешнем году —  Маэ 
и Янаон. В  настоящее время между пред
ставителями Индии и Франции идут пере
говоры относительно будущего Пондише
ри и Карикала.

Общественность Индии поддерживает 
позицию правительства в вопросе об ино
странных владениях. Отражая чаяния 
всего индийского л & рода, Бюро Всеиндий- 
ского совета мира требует положить ко
нец использованию иностранными держа
вами территорий в Индии «в военных
целях или в целях подчинения других
народов». Бюро Всеипдийского совета мира 
призывает местные комитеты мира и
другие организации по всей стране под
держать борьбу народов колониальных 
владений против иностранного .угнетения 
и против использования их в военных 
целях. Бюро выражает уверенность в том, 
что единственным разрешением проблемы 
является объединение народов этих ино
странных территорий в Индии с сое од
ним индийским народом, с которым они 
имеют общую культуру и общий язык 

Народы стран Азии, и в особенности 
индийский народ, на примере колониаль
ных владений в Индии еще раз убеж
даются в том, что правящие к р у т  < Н К  
продолжают проводить политику разжи
гания военных конфликтов, преследуя
этим свои корыстные цели и не ж «т
мирного урегулирования спорных коп«>- 
сов.

Бор. Г Я БОН
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В о з н а м е н о в а н и е  
1 5 - й  г о д о в щ и н ы  п о б е д ы  

с о в е т с к о - м о н г о л ь с к и х  в о й с к  
у Х а л х и н - Г о л а

УЛАН-БАТОР, 31 августа. (ТАСС). 
Вчера на соцке Заисан-Толгои состоялся 
митинг, посвященный закладке памятни
ка советским воинам, павшим в^оях на 
реке Халхин-Гол за свободу и независи
мость монгольского народа. К месту за
кладки памятника прибыли руководители 
партии и правительства МНР, а также 
представители дипкорпуса.

На вершине сопки установлена мрамор
ная плита. На ней высечены слова: «По 
решению правительства Монгольской На
родной Республики здесь будет сооружен 
памятник воинам Советской Армии, пав
шим в боях за свободу и независимость 
нашего народа. 30 августа 1954 года».

Митинг открыл первый секретарь ЦК 
Монгольской народно-революционной пар
тии Д. Дамба. С речью выступил премьер- 
министр Ю. Цеденбал.

На митинге выступили также работни
ца улан-баторского промкомбината имени 
Чойбалсана Сосорбарма и партизан Жа- 
дамба.

Вечером в Государственном музыкаль
но-драматическом театре состоялось торже
ственное заседание представителей пар
тийных, государственных и обществен
ных организаций и воинских частей Мон
гольской народно-революционной армии, 
посвященное 15-й годовщине историче
ской победы советско-монгольских войск 
над японскими захватчиками в районе 
реки Халхин-Гол.

З а яв л е н и е  секретариата  
п р авления КГ1Г

БЕРЛИН, 28 августа. (ТАСС). Как пе
редает агентство АДН, секретариат прав
ления Коммунистической партии Германии 
в заявлении по поводу ареста членов сек
ретариата Фрица Рише и Юппа Ангенфор- 
та указывает, что «правительство Адена
уэра не в состоянии больше противосто
ять растущему массовому движению про
тив его пагубной политики при помощи 
обычных средств. Фриц Рише и Юпп Ан- 
генфорт арестованы за последовательную 
борьбу за политику мира и национального 
воссоединения Германии. После приказа об 
аресте Макса Реймана, после ареста Ледво- 
ш  и теперь Фрица Рише и Юппа Анген- 
форта каждому ясно, что Аденауэр намерен 
путем открытого нарушения конституции 
лишить К ИГ ее руководства».

Секретариат правления КПГ призывает 
трудящихся потребовать немедленного ос
вобождения Фрица Рише, Юппа Анген- 
форта и Лсдвона.

Против наступления 
американской реакции 
на демократические 

права народа
ГГЕКПН, 30 августа. (ТАСС). Газета 

«Женьминьжибао» в передовой статье, 
посвященной фашистскому произволу в 
США, пишет: Наступление правительства 
США на компартию наносит серьезный 
удар по правам и свободам американского 
народа.

Указав, что попытки США обострить 
международную обстановку встречают все 
растущий отпор со стороны миролюбивых 
людей земного шара, выступающих за 
мирное сосуществование государств, и что 
американская компартия является подлин
ным выразителем и самым верным защит
ником национальных интересов американ
ского народа, газета пишет: запретив ком
партию, правящие круги США стремятся 
тем самым подавить миролюбивые демо
кратические требования американского на
рода. В этом действия американской реак
ции весьма Напоминают антикоммунисти
ческий террор, проводившийся в свое 
время Гитлером.

Объявление Компартии США вне зако
на говорит о том, что американские пра
вящие круги боятся народа, боятся мира, 
ненавидят народ и мир.

Китайский народ, пишет в заключение 
газета, решительно поддерживает справед
ливое дело американского народа, подлин
ным выразителем которого является Ком
партия США.

Ис к л юч е н и е  из с о ц и а л и с т и ч е с к о й  
п артии Ф р а н ц и и  Ж ю л я  Мока,  

М а к с а  Н е ж е н а  и Д а н и э л я  Мейера
ПАРИЖ, 31 августа. (ТАСС). Руководя

щий комитет французской социалистиче
ской партии на вчерашнем заседании при
нял решение об исключении из партии 
Жюля Мока, Мякса Лежена, Даниэля Мейе
ра за их выступление против «европейской 
армии».

Око нч а н и е  р а б о т ы  2 3  М е ж д у н а р о д н о г о  
к о н г р е с с а  в о с т о к о в е д о в  

в К е м б р и д ж е
ЛОНДОН, 30 августа. (ТАСС). 28 авгу

ста в Кембридже закрылся 23 Между
народный конгресс востоковедов, в работе 
которого активное участие приняла боль
шая группа советских ученых, возглавля
емая членом-корреспондентом Академии 
наук СССР А. Губером.

Советские ученые сделали на заседани
ях секций конгресса свыше 20 научных 
докладов по различным проблемам исто
рии, языков и культуры Востока, кото
рые вызвали у делегатов большой инте
рес.

Специальный корреспондент газеты 
«Таймс», освещавший работу конгресса, 
писал: «По общему мнению, советская 
делегация произвела большое впечатление 
на конгресс как темами своих докладов, 
так и научной постановкой вопросов. 
Виднейшие английские востоковеды счи
тают. что русские внесли полезный вклад 
в работу конгресса».

Газета «Манчестер гардиан» писала в 
редакционной статье, что один из резуль
татов конгресса состоит в том, что оа 
показал масштабы развития востоковеде
ния в Советском Союзе.

Национальное собрание Франции 
отвергло договор о ,»европейском 

оборонительном сообществе“
ПАРИЖ, 30 авруста. (ТАСС). В суббо

ту, 28 августа в'Шациональном собрании 
Франции началось обсуждение вопроса о 
ратификации договора о так называемом 
«европейском оборонительном сообщест
ве», призванного открыть широкий путь 
возрождению агрессивного германского ми
литаризма. Французский народ отвергает 

J этот договор, противоречащий националь- 
I ным интересам Франции. Эта воля народа 

была вновь выражена многочисленными 
делегациями французских трудящихся, 
прибывших 28 августа к зданию парла- 

; мента, чтобы передать депутатам резолю
ции и обращения протеста. Толпы людей 
ожидали возможности присутствовать при 
открытии дебатов.

Заседание парламента началось с док
ладов парламентских комиссий, рассматри
вавших проект договора о «европейском 
оборонительном сообществе». От имени 
парламентской комиссии по иностранным 
делам выступил депутат-социалист Жюль 
Мок.

Он подчеркнул, что договор о «европей
ском оборонительном сообществе» противо
речит основным положениям конституции 
Французской республики и влечет серьез
ное ограничение национального суверени
тета.

Мок заявил далее, что договор о «евро
пейском оборонительном сообществе» про
тиворечит франко-советскому договору, 
заключенному в 1944 году, Ялтинским и 
Потсдамским соглашениям и даже согла
шениям, заключенным между западными 
странами в Лондоне в 1947 году, ибо все 
эти договоры и соглашения предусматри
вают полное разоружение и демилитари
зацию Германии.

В  результате проведения в жизнь это
го договора, сказал Мок, Западная Герма
ния вскоре добилась бы превосходства 
над Францией, так как ее вооруженные 
силы будут вдвое-втрое превосходить 
французские силы.

В заключение своего доклада'Мок отме
тил, что с тех пор, когда был составлен 
проект договора, напряженность между
народного положения уменьшилась. Он 
высказал надежду на то, что контакты, 
установленные в Берлине и в Женеве, а 
также переговоры о разоружении, будут 
«плодотворными». Мок указал на необхо
димость «установить сосуществование 
между двумя мирами...».

Обращаясь к депутатам, Жюль Мок ска
зал: «Итак, либо голосуйте за европейское 
оборонительное сообщество и тогда не 
участвуйте больше в работах к о м и с с и и  по 
разоружению, ибо она станет бесполезной, 
и смиритесь с безудержной гонкой воору
жений. Либо, учитывая эволюцию в сто
рону некоторого ослабления напряжен
ности, отвергните всякое вооружение Гер
мании и тщательно изучите пути раз
оружения».

Мок заявил, что комиссия по иностран
ным делам, от имени которой он высту
пает, высказывается за отклонение зако
нопроекта о ратификации договора о 
«европейском оборонительном сообще
стве».

От имени комиссии национальной обо
роны с докладом выступил «социальный 
республиканец» Трибуле. Этот доклад был 
составлен для комиссии генералом Кени
гом, который осуждает договор о «евро
пейском оборонительном сообществе». 
Трибуле выразил удивление по поводу то
го, что «США и Великобритания побуж
дают Францию вступить в союз, который 
лишил бы ее прав, сохраняемых двумя 
другими из трех великих держав» (т. е. 
Англией и США). От имени комиссии на
циональной обороны докладчик потребо
вал, чтобы Национальное собрание откло
нило законопроект о ратификации дого
вора о «европейском оборонительном со
обществе».

Два докладчика от комиссии по вопро
сам законодательства и юстиции Палев- 
ский и Моро-Джиафферри также высказа
лись за отклонение законопроекта о рати
фикации договора.

Докладчик финансовой комиссии Макс 
Брюссэ указал, что «европейское оборони
тельное сообщество» лишит Францию воз
можности осуществлять контроль над 
важнейшими отраслями своей экономики. 
В таком же духе высказался депутат 
Пьер-Оливье Лепи, выступавший с докла
дом от имени комиссии промышленного 
производства. Он заявил, что комиссия 
предлагает отвергнуть договор, экономиче
ские статьи которого она считает «самы
ми опасными», ибо они приведут к рас
паду национальной экономики.

Докладчик комиссии по делам замор; 
ских территорий Апити заявил: «Долг ко
миссии торжественно предупредить Наци
ональное собрание, что ратификация до
говора не только явилась бы опасностью 
для единства республики, но повлекла бы 
бесповоротно разрыв союза между фран
цузами. проживающими в Европе и на 
заморских территориях».

Таким образом, все парламентские ко
миссии высказались против ратификации 
договора о «европейском оборонительном 
сообществе».

После выступлений докладчиков слово 
было предоставлено председателю совета 
министров Мендес-Франсу.

Он сказал, что возглавляемое им пра
вительство поставило перед собой задачу 
добиться сближения точек зрения и при
мирения между сторонниками и против
никами договора. Однако правительство 
не добилось успеха в этом деле.

Переходя к компромиссным предложе
ниям, внесенным французской делегацией 
на Брюссельском совещании, Мендес- 
Франс заявил, что эти предложения были 
«разумными и они могли быть приемле
мой основой для всех». Однако пять парт
неров Франции по «европейскому оборо
нительному сообществу» отказались с 
ними согласиться.

Мендес-Франс дал анализ переговоров 
по различным разделам французских пред
ложений, указав, что по основным пунк
там пе удалось договориться, ибо пять

стран не соглашались с французскими 
предложениями и, со своей стороны, вы
двинули предложения, которые были не- 1 
приемлемы для Франции.

Касаясь военных проблем, Мендес- | 
Франс отметил, что по договору предусмо- : 
трено следующее соотношение сил: Фран
ция— 14 дивизий, Западная Германия —  
12. Однако ясно, что французские диви
зии окажутся значительно слабее немец
ких, ибо они будут не полностью уком- ! 
нлектованы. Мендес-Франс заявил, что на 
Брюссельском совещании он добивался j 
согласия на сохранение указанного соот- ; 
ношения сил, но его предложение было i 
отклонено.

Отметив, что с созданием «европейского j 
оборонительного сообщества» националь
ные парламенты будут отстранены от ре- ! 
шения вопроса о военных бюджетах, Мен- i 
дес-Франс сказал, что на Брюссельском 
совещании он внес предложение изменить 
эту статью. Но его предложение было 
отклонено.

Партнеры Франции по «европейскому | 
оборонительному сообществу», продолжал | 
Мендес-Франс, не согласились с француз- | 
екпми предложениями ни в отношении | 
права выхода из «европейской армии», | 
ни в отношении права обжалования реше- I 
ний верховного органа этого сообщества, ! 
ни в отношении экономических и юриди- ! 
ческих аспектов проблемы, ни в отноше- | 
нии объединения вооруженных сил. Они 
требовали, чтобы я принял предложения, 
внесенные ими, но я не мог с ними со
гласиться, ибо это означало выйти за 
рамки того, на что готово пойти большин
ство Национального собрания. Не было 
никаких шансов на то, что французский 
парламент ратифицирует эти предложе
ния.

Мендес-Франс заявил, что правитель
ство не может ставить вопроса о доверии 
по проекту этого договора, который разде
ляет страну, но что основой внешней поли
тики Франции является Атлантический 
союз и что правительство никогда не 
примет никакого решения, которое могло 
бы ему противоречить. В заключение он 
призывал к сохранению союза Франции с 
Англией и достижению франко-германско
го «примирения».

После выступления премьер-министра 
Мендес-Франса начались общие прения.
В списке выступающих свыше 60 чело
век.

В кулуарах Национального собрания 
происходит напряженная борьба между 
сторонниками и противниками договора о 
«европейском оборонительном сообществе». 
Сторонники «европейского оборонительно
го сообщества», пуская в ход процедур
ные уловки, пытаются спасти договор. 
Газета «Журналь дю диманш» пишет, что 
«фактически в Национальном собрании 
происходят «двойные» дебаты: официаль
ные и в кулуарах. Последние представ
ляют не меньше значения, чем первые».

ПАРИЖ, 30 августа. (ТАСС). Вчера 
поздно вечером в Национальном собрании 
начались общие прения по законопроек
ту о ратификации договора о «евроиен-! 
ском оборонительном сообществе».

Открытие прений явилось, несомненно, 
поражением сторонников «европейской 
армии», добивающихся отсрочки дебатов. 
Сторонники «европейской армии» внесли , 
резолюции, предлагающие отложить об- ! 
суждение договора и возобновить перегово
ры с партнерами Франции по «европей- j 
скому оборонительному сообществу». Про- 1 
тивники договора ответили на это внесе- j 
нием «предварительного вопроса», с кото- | 
рым от их имени выступил депутат , 
Омеран. Одобрение этого «предварительно- ! 
го вопроса» Национальным собранием оз- j 
начало бы прекращение обсуждения и тем 
самым отклонение договора о «европей 
ском оборонительном сообществе». Соглас- ' 
но правилам процедуры, «предварптель- | 
ный вопрос» обсуждается в первую оче
редь и, следовательно, раньше резолюций 
об отсрочке дебатов, внесенных сторон
никами «европейской армии». Последние, 
чувствуя непрочность своих позиций, вы j 
ступили с протестом, заявив, что приня
тие предложения Омерака «задушило бы i 
дискуссию в то время как она едва на- | 
чалась».

После продолжительных переговоров, по j 
требованию правительства, авторы резолю- ! 
ций об отсрочке дебатов, а также Омеран ; 
временно сняли свои предложения. В этой ! 
обстановке Национальное собрание присту- | 
пило вчера вечером к общим прениям, j 
Первым выступил «социальный республи- | 
канец» Лебон (бывшая деголлевская груп- . 
па). Он резко критиковал договор о созД1 i 
нии «европейского оборонительного сооб- ; 
щества». Лебон решительно опроверг ут- ; 
Берждение о том, что в случае отклоне- ! 
ния этого договора Франция будто бы ! 
окажется изолированной, а Западная Гер
мания будет вооружена без ведома Фран
ции. «Это несостоятельный довод, —  ска
зал он. —  Без согласия Франции невоз
можно вооружить Германию. Что касается 
изоляции, то я не представляю себе более 
непоправимой изоляции, чем в Брюсселе, 
где пять стран объединились против нас». 
По мнению Лебона, создание «европейской 
армии» сделало бы невозможным дальней
шие переговоры с Востоком и привело бы 
к расчленению французской армии.

Затем слово взял один из наиболее 
рьяных поборников «европейского оборо
нительного сообщества», бывший предсе
датель совета министров Рене Мейер (ра
дикал).

Рене Мейер пытался воздействовать на 
депутатов напоминанием о позиции США. 
«Пусть Национальное собрание, —  сказал 
он, —  подумает о том, как наш отказ от 
европейского оборонительного сообщества 
повлияет на позицию союзников...»

Выступивший затем депутат Кост-Фло- 
рэ (член «Народно-республиканского дви
жения» —  МРП) также выступил в защи
ту договора, повторив распространяемы» 
в некоторых кругах басни о «советской 
опасности». Тем не менее Кост-Флорэ за

явил, что договор не является «совершен
ным» и что он и его политические едино
мышленники согласились бы на некото
рое «улучшение» договора.

На этом заседание было закрыто. Про
должение прений было перенесено на 
.утреннее заседание 30 августа.

ПАРИЖ, 30 августа. (ТАСС). Сегодня 
утром в начале заседания Национального 
собрания один из сторонников «европей
ской армии» член правой партии «Демо
кратический и социалистический союз со
противления» (ЮДСР) Шюдэн снова внес 
резолюцию, направдённую на отсрочку 
дебатов и возобновление переговоров с 
пятью странами, подписавшими вместе с 
Францией парижский договор.

Цоскольку, таким образом, была нару
шена договоренность между политическими 
партиями о том, чтобы снять все «пред
варительные» предложения и начать де
баты, депутат Омеран от имени противни
ков «европейской армии» снова внес 
свой «предварительный вопрос». Утреннее 
заседание было отложено.

Комиссия по иностранным делам, со
бравшись для обсуждения создавшегося 
положения, 24 голосами против 20 при
няла рекомендацию поставить на голосо
вание «предварительный вопрос» Оме- 
рана.

Новый маневр сторонников «европей
ского оборонительного сообщества», в 
результате которого прения по существу 
прерваны и начинается обсуждение 
«предварительных» предложений, свиде
тельствует прежде всего о глубоком заме
шательстве в их рядах. Двухдневное об
суждение в парламенте вопроса о «евро
пейском оборонительном сообществе» по
казало, что большинство депутатов реши
тельно отвергает этот договор.

Когда в 15 часов по местному времени 
заседание Национального собрания возоб
новилось, слово было предоставлено пред
седателю комиссии по иностранным делам 
социалисту Даниэлю Мейеру. Мейер отме
тил «необычайный характер» маневров 
сторонников договора о «европейской ар
мии», указав, что для них последний 
шанс состоит в отсрочке дебатов. Он обви
нил сторонников «европейской армии» в 
создании помех для нормального обсужде
ния данной проблемы и заявил, что Оме
ран возьмет назад свое предложение, если 
Шюпзн сделает то же самое.

Даниэль Мейер квалифицировал дей
ствия сторонников европейской армии как 
«недостойные» и потребовал, чтобы Наци
ональное собрание высказалось со всей 
ясностью, избегая дальнейших ироволо- 
чек.

Затем выступил председатель совета 
министров Мендес-Франс. Он сообщил, что 
правительство не примет участия в голо
совании по «предварительному вопросу» 
депутата Омерана, ибо оно не хочет свя
зывать свой авторитет с парижским дого
вором в его нынешней форме, поскольку ! 
этот договор порождает раскол в парла
менте и в стране. Дав понять, что прави
тельство готово поддержать резолюцию 
Шюпэна, Мендес-Франс заявил, что он 
предпочел бы, чтобы оба предложения—  
Омерана и Шюпэна— были сняты и что
бы прения продолжались.

Предварительные резолюции, однако, 
сняты не были. Более тою, почетный 
председатель Национального собрания 
Эдуард Эррио поставил свою подпись на 
предложении Омерана и попросил слова, 
чтобы выступить в защиту этого предло
жения. (Эррио говорил с места, так как 
был не в состоянии подняться на трибу
ну). Ок заявил, что уже одного того фак
та, что Англия не желает участвовать в 
«европейском оборонительном сообществе», 
по его мнению, было бы достаточно, что
бы отвергнуть этот договор. Тем более, 
сказал он, нельзя согласиться с ущемле
нием суверенитета, которое договор не
сет Франции. «По этому важному во
просу, который разделяет нас, —  про
должал Эррио, —  лучше вскрыть этот 
изрыв французской политики и сра
зу же закончить дебаты. Нужно изыски
вать мирное решение для спорных вопро 
сов в Европе и подготовить не европей
ское оборонительное сообщество, а иную 
Европу, сплоченную и основанную на 
сближении с Германией, а также с Рос
сией. Европейское оборонительное сообще
ство было бы авантюрой. Откажитесь oi 
нее!». I

После выступления Эдуарда Зррпо, j 
речь которого неоднократно вызывала ап- j 
лодисменты в зале заседания, слово б?-'ло ; 
предоставлено социалисту Кристиану Пи-1 
но. Являясь одним из сторонников «евро- ; 
пейской армии», Пино высказался про- ; 
тив предложения генерала Омерана, под- 1 
держанного Эдуардом Эррио. Он настаивал | 
на принятии резолюции об отсрочке деба- i 
тов и возобновлении перегошров ■ между 
Францией и другими участниками догово 
ра о «европейском оборонительном сооб
ществе».

Затем на голосование был поставлен 
«предварительный вопрос» —  или предло
жение генерала Омерана. Это предложе
ние сводится к тому, что Национальное 
собрание отказывается от дальнейшего об
суждения вопроса о ратификации «евро
пейского оборонительного сообщества» 
(парижского договора), а также боннского 
договора и снимает его со своей повест
ки дня.

Для подсчета голосов был объявлен пе
рерыв.

Когда заседание возобновилось, было 
объявлено, что за предложение Омерана 
подано 319 голосов, против 264. Таким 
образом, это предложение принято.

Этим голосованием Национальное со
брание фактически отвергло парижский 
договор о создании «европейского оборони
тельного сообщества» и «европейской 
армии».

Таким образом, дебаты по этому вопро
су прекращены. Заседание Национально
го собрания прервано. Собрание должно 
перейти к обсуждению очередного пунк
та своей повестки дня.

Т б и л и с и
г о р о д с к а я  х р о н и к а

Ш кол ы  по т иповым проект ам

Архитекторы Тбилиси работают над 
новыми проектами жилых и админи
стративных зданий, школ, культурно- 
просветительных учреждений. Основное 
внимание уделяется созданию типовых 
проектов, использованию при сооруже
нии зданий железобетонных и других 
сборных конструкций, что значительно 
ускоряет и удешевляет строительство.

Недавно Государственный комитет 
Совета Министров СССР по делам 
строительства утвердил новые типовые 
проекты школ, разработанные в специ
ально созданном секторе типового 
проектирования «Грузкоммунпроекта».

Высокую оценку получили проекты 
трехэтажной средней школы на 440 че
ловек (автор— архитектор М. Гамбарова) 
и школы для сельских районов на 320 
учащихся (автор— архитектор Ш. Дави
ташвили).

Новые типовые проекты школ выго
дно отличаются от ранее существовав
ших проектов. В них удачно, с учетом 
педагогических и гигиенических требова

ний, спланированы помещения. Проекта
ми предусмотрено устройство физкуль
турных залов. Хорошо разрешено созда
ние так называемых рекреационных поме
щений-мест отдыха учащихся во время 
перемен.

Новые проекты предусматривают ис
пользование сборных железобетонных 
конструкций, спроектированных инже
нером «Грузкоммунпроекта» Н. Месхи. 
При их разработке была использована 
железобетонная оболочка оригинальной 
конструкции кандидата технических 
наук Д. Каджая.

В  будущем году в городах и районных 
центрах республики школы будут стро
иться только по типовым проектам, раз
работанном архитекторами «Грузком
мунпроекта».

С. Х ЕТ А ГУ РИ .

Н а  с н и м к е :  типовой проект шко
лы на 440 учащихся. Автор— архитектор 
М. Гамбарова.

За время летних каникул
Сегодня в школах Тбилиси начинают

ся занятия. Из пионерских лагерей, санато
риев, путешествий по родной стране воз
вратились в город тысячи школьников, хоро
шо отдохнувших и окрепших за время ка
никул.

Нынешним летом в самых живописных 
уголках нашей республики — на курортах 
Черноморского побережья, Боржомского 
ущелья, Юго-Осетии, на пригородных ку
рортах Тбилиси и в других местах работа
ло около 100 пионерских лагерей, принадте- 
жащих республиканским комитетам проф

союзов, отдельным ведомствам и учрежде
ниям. В  них отдохнуло более 32.000 школь
ников.

Большие группы учащихся старших 
классов совершили экскурсии в Москву, 
Ленинград, по Волго-Донскому судоходно
му каналу имени Ленина, по историческим 
местам братских республик Закавказья. 
Многие учащиеся провели увлекательные 
путешествия по туристским путевкам. 
Только на организацию летнего отдыха в 
пионерских лагерях в нынешнем году бы
ло израсходовано 10 миллионов рублей.

Конференция работников 
ремесленных училищ

В Доме культуры грудрезервов состоя
лась конференция работников учебных 
заведений Грузинского республиканского 
управления трудовых резервов. На конфе
ренции присутствовало свыше 200 директо
ров ремесленных училищ, учителей, масте
ров, воспитателей, а также представители 
предприятий, на базе которых организова
ны ремесленные училища. —

С докладом об итогах учебного года и о 
мерах по улучшению учебно-воспитатель
ной работы в ремесленных училищах вы
ступил начальник республиканского управ
ления трудовых резервов тов. М. Чихла- 
дзе.

Во времр работы секций, продолжавшей
ся два дня, участники конференции озна
комились с новым учебным планом.

Приезд в Тбилиси 
китайских волейболистов
В  Тбилиси прибыли сборные молодежные 

мужская и женская команды волейболистов 
Китайской Народной Республики.

На вокзале гостей тепло встретили пред
ставители спортивной общественности сто
лицы Грузии.

Волейболисты Китайской Народной Рес
публики проведут с волейболистами Тби
лиси совместные тренировки и товарище
ские встречи. Первая - них состоится 
третьего сентября на йолейбольных пло
щадках парка имени С. М. Кирова. Сбор
ные молодежные команды китайских во
лейболистов будут состязаться со сборными 
мужскими и женскими командами Тбили
си. (ГрузТАГ).

Зам. редактора Г. СЕМЕНОВ.

= i сентября
s  Международная товарищеская встреча = 

ВАРШ АВА  -  ТБИЛИСИ  
(Сборная) («Динамо»)

= Начало в 5 час. 30 мин.
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Т Р Е Б У Ю Т С Я :
начальник производственно- 

: технического отдела;
I  инженер-экономист по строительству;

производители работ;
§ десятники.
= Обращаться. по адресу: гор. Сталинири,
г  строймонтажное управление X» 10 треста «Груз- 
Е  продстрой».
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Т Р Е Б У Ю Т С Я
КОМ НАТЫ Д Л Я  П Р И Е З Ж И Х  АРТИСТОВ  

в близлежащих от цирка районах. 
Справляться с 11 ч. утра до 3 ч. дня.

Гр. ВАРТАНЯН Мисак Арменакович, прожи
вающий в гор. Ахалцихе, по ул. Ленина, 2,
возбуждает дело о разводе с гр. ВАРТАНЯН  
Асмик Арамовной, проживающей там же. Дело 
подлежит рассмотрению в гражданской колле
гии Верховного суда Грузинской ССР.

Гр. КАЗАНОВ Гейдар Абасович, проживаю
щий по ул Калинина, 29. возбуждает дело о 
разводе с гр. КАЗАНОВОЙ Степанидой Ва
сильевной, проживающей по 2-му Дидубийско- 
му пер., 17-а. Дело подлежит рассмотрению в 
нарсуде 7-го участка Сталинского района гор. 
Тбилиси.

M û U Q in  КВ' 3 комн-' 54 всеми УДоб.. в Су- 
lY iC n H iU  хуми. в центре гор, на равноцен. в
Тбилиси. Спр. по тел. 3-68-34.

М. И., М. И., Я. И. и С. Н. Мошиашвили, 
Р. И. Топчиашвили. С. М. Мошиашвили с семья
ми извещают о смерти матери, свекрови, до

чери, сестры и невестке 
Елизаветы Абешовны Мошиашвили.

Гр. паних. 1 сентября, в 8 час. веч., на кв.— 
Милицейская ул., 31. Вынос 2 сентября, в 5 час. 

30 мин. веч., ва кладбище в Навтлуги.

Коллектив 45-й средней школы извещает 
о смерти заведующего учебной частью 

Соломона Израилевича Пайкина 
и выражает соболезнование семье покойного.

Коллектив работников магазина X» 8 Тбилис 
ского Текствльтсрга извещает о смерти 

директора магазина 
Левана Ивановича Барамидзе.

Е. Г. Вахтадзе я Ж . А. Бахтадзе с дочерью. 
3. Я. Зоделава и М. Г. Санадзе извещают о 

смерти мужа, отца, дедушки, тестя и аятя 
Александра Гарсевановича Бахтадзе.

Гр паних. 1 сентября, в 8 час. веч., иа кв .-  
ул. Р. Эристави. в. Вынос 3 сентября, 

в 6 час. веч.
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